

ОРЛОВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ
КУЛЬТУРЫ



ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА
ИМ. Н. К. КРУПСКОЙ



СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ

ТУРГЕНЕВ И ОРЛОВСКИЙ КРАЙ

*Библиографический
указатель
(1968—1969 гг.)*

787

ОРЛОВСКОЕ ОБЛАСТНОЕ
УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ
БИБЛИОТЕКА ИМ. Н. К.
КРУПСКОЙ.

СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРА-
ФИЧЕСКИЙ ОТДЕЛ.

ТУРГЕНЕВ И ОРЛОВСКИЙ КРАЙ

*Библиографический
указатель
(1968—1969 гг.)*

813477

КРАЕВЕДЕНИЕ
2009

Орловская областная
БИБЛИОТЕКА
им. Н. К. КРУПСКОЙ

Составитель С. А. Лурье
Редакторы И. И. Самодурова и Б. В. Богданов.

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Данный указатель является дополнением к указателю «Тургенев и Орловский край», вышедшему в 1968 году.

Необходимость издания такого указателя вызвана тем, что в связи со 150-летием со дня рождения И. С. Тургенева вышло большое количество литературы.

В указателе систематизирована литература, вышедшая в 1968—1969 годах, отражающая связь Тургенева с Орловским краем.

Указатель предназначен для научных работников, преподавателей институтов, краеведов.

Его могут также использовать широкие круги литературной общественности, работники библиотек, учителя.

Указатель состоит из двух частей: «Тургенев и родной край» и «Тургенев в местной печати».

В первой части выделены следующие разделы: «Орловский край в творчестве Тургенева», «Биографические материалы», «Памятные места», «Память о Тургеневе в Орловском крае».

Внутри рубрик первой части указателя принято алфавитное расположение материала.

В аннотациях не раскрывается содержание включенных материалов, в них подчеркивается только связь Тургенева с родным краем.

Во второй части указателя «Тургенев в местной печати» расположение материала хронологическое. В пределах каждого года на первое место выделены «Книги и журналы».

Записи, как правило, аннотированы. Не аннотированы материалы, носящие общий характер, а также записи, заглавия которых не требуют пояснений.

Наиболее значительные краеведческие материалы в разделе «Тургенев в местной печати» отражены также в первой части

указателя, где они подробно аннотированы. От записей во второй части к ним даны отсылки.

Для удобства использования настоящего издания составлены вспомогательные указатели:

1. Именной указатель.

В него включены только имена, которые упоминаются в тексте описаний.

2. Тематический указатель.

В него включены также рубрики некраеведческого характера, относящиеся к разделу «Тургенев в местной печати».

3. Указатель упоминаемых произведений Тургенева.

Наряду с произведениями в указатель включены записки и незавершенные работы Тургенева.

4. Список просмотренных источников.

К указателю дано приложение: «Литература о И. С. Тургеневе некраеведческого характера. 1967—1969 гг.».

Отбор литературы закончен в 1970 году.

ОРЛОВСКИЙ КРАЙ В ТВОРЧЕСТВЕ ТУРГЕНЕВА

1. **Аникин Н.** Памятная встреча. «Гудок», 1968, 3 ноября. Спасское-Лутовино в произведениях Тургенева.

2. **Афонин Л.** «Где нежная грезила Лиза...» «Учительская газета», 1968, 31 октября.

Возможные прототипы Лизы Калитиной. Дом Калитиных в Орле.

3. **Афонин Л.** Истоки одной гипотезы. «Орловская правда», 1968, 27 июля.

П. Заичневский — возможный прототип героя неизданной повести И. С. Тургенева «Наталия Карповна».

4. **Афонин Л.** И. С. Тургенев и П. Г. Заичневский. «Русская литература», 1969, № 3, стр. 154—158.

Интерес Тургенева к кружку революционера Заичневского в 1874 году во время его пребывания в Орле. П. Г. Заичневский — возможный прототип революционера Пимена Пименыча в неизданной повести И. С. Тургенева «Наталия Карповна».

5. **(Богданов Б. В.** Тургенев и Орловский край.) В кн.: Тургенев и Орловский край. Библиографический указатель. Орел, 1968, стр. 7—17.

Вступительная статья.

6. **Буданова Н. Ф.** «Новь». В поисках «сильного героя». (Из творческой истории романа). В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. V. Л., «Наука», 1969, стр. 310—312.

Интерес Тургенева к кружку Заичневского в Орле. Воплощение отдельных черт Заичневского в образе Соломина.

7. **Габель М.** Роман И. С. Тургенева «Два поколения». В кн.: Второй межвузовский тургеневский сборник. Орел, 1968, стр. 87—101. (Ученые записки Курского гос. пед. института, т. 51).

Мать писателя — прототип героини романа. Описание в романе быта Спасской усадьбы.

8. **Громов В.** Великий, могучий, правдивый. «Орловская правда», 1968, 11 мая.

Тургенев и языковед Ф. И. Буслаев. Использование Тургеневым местных диалектизмов.

9. **Громов В.** «Граф Бланжия» из Льгова. Орловские прототипы героев И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 27 октября.

История жизни французского эмигранта в усадьбе болховского помещика Д. Юрасовского — в рассказе Тургенева «Льгов».

10. **Громов В.** Источники и топография «Записок охотника» И. С. Тургенева. «Известия Воронежского государственного педагогического института», т. 72. Литературное краеведение, 1968, стр. 59—69.

Отражение орловской действительности в рассказах. Прототипы тургеневских героев.

11. **Громов В.** Легенда о Тришке в рассказе «Бежин луг». «Литература в школе», 1968, № 5, стр. 19—20.

Использование Тургеневым предания о народном заступнике, бытовавшего в Орловской губернии.

12. **Громов В.** Не фотография, а художество. «Орловская правда», 1969, 9 февраля.

Творческая история «Записок охотника».

Прототипы однодворца Овсяникова.

13. **Громов В.** «Параша» и «Разговор». Ранние отзывы о поэмах. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. IV. Л., «Наука», 1968, стр. 93—97.

Стр. 93—94: оценка поэмы «Параша» В. П. Тургеневой.

14. **Громов В.** Пеночкин Ливенского уезда. (Орловские прототипы героев И. С. Тургенева). «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Использование Тургеневым в рассказе «Бурмистр» устных рассказов орловских крестьян о посещении Орловской губернии Николаем I.

15. **Громов В.** Предания Бежина луга. Рассказ И. С. Тургенева «Бежин луг» в цикле «Записок охотника.» Тула, Приокск. кн. изд., 1969. 64 стр.

Личные наблюдения и впечатления автора в рассказе. Автобиографические черты в изображении рассказчика-охотника. Местный колорит в рассказе.

Легенда о Тришке — народном заступнике, услышанная Якушкиным в Орловской губернии. Предания и споры о названии Бежина луга.

Рец.: Яновский А. «Предания Бежина луга». «Орловская правда», 1969, 5 октября.

16. **Громов В.** Учитель Авенир Мартынов. «Орловская правда», 1968, 15 октября.

Учитель Николай Авенирович Мартынов, проживавший в Тургеневской усадьбе, — прототип Авенира Сорокоумова в рассказе «Смерть».

По воспоминаниям Н. Сперанского.

17. **Громов В.** Фольклорно-этнографические источники рассказа И. С. Тургенева «Бежин луг». «Советская этнография», 1969, № 6, стр. 105—112.

Творческая история рассказа. Отражение наблюдений писателя над жизнью крестьян Чернского уезда. Местный фольклор в рассказе. Описание окрестностей Спасского.

Использованы архивные материалы.

18. **Дробленкова Н. Ф.** «Живые мощи». Житийная традиция и «легенда» о Жанне Д'Арк в рассказе Тургенева. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. V. Л., «Наука», 1969, стр. 289—302.

Комментарии к рассказу. Воплощение отдельных черт орловской крестьянки в героине повести Лукерье.

19. **Зильберштейн И.** Неизвестные рукописи Тургенева. «Литературная газета», 1968, 16 октября, стр. 6.

Замысел рассказов «Землеед» и «Всемогущий Житкин». В основе рассказов — действительные факты притеснения бывших тургеневских крепостных крестьян.

20. **Зильберштейн И.** Устные рассказы Тургенева (Рассказ о крестьянах и Николае I. Рассказ о себе). «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 15—18.

Два варианта задуманного Тургеневым рассказа «Повиноваться», записанные Русановым и С. И. Кривенко. Отражение в рассказе действительных фактов — бунта орловских крестьян и встречи их с Николаем I, проезжавшим по Орловской губернии.

«Рассказ о себе» записан филологом Л. Н. Майковым. Приведены отдельные биографические данные о жизни Тургенева в доме матери.

21. **Назарова Л.** Писатели-орловцы о «Записках охотника» И. С. Тургенева. В кн.: Второй межвузовский тургеневский сборник. Орел, 1968, стр. 204—218. (Ученые записки Курского гос. пед. ин-та, т. 51).

И. А. Новиков о мастерстве Тургенева. Влияние Тургенева на творчество писателя-орловца Б. К. Зайцева. Сокращенная публикация неизвестной статьи Зайцева о Тургеневе «Столетие».

Тема родины в «Записках охотника». Местный колорит в рассказах. Роль языка в изображении героев.

22. **Олейников А.** Встреча с Ермолаем. «Лесная промышленность», 1968, 7 ноября.

Крепостной егерь А. Алифанов — прототип Ермолая. Встреча с внуком Алифанова.

Тургеневские места.

23. **Орнатская Т. И.** Фольклористические интересы Тургенева. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. IV. Л., «Наука», 1968, стр. 240—250.

Увлечение народным творчеством в юные годы. Народные празднества в Спасском. Использование Тургеневым в произведениях «Призраки» и «Певцы» событий, очевидцем которых он был.

24. **Чернов Н.** Еще одна Салтычиха. По следам истории, рассказанной И. С. Тургеневым. «Неделя», 1968, № 35, стр. 20—23.

Семейная хроника Лутовиновых — в основе рассказа «Бригадир». История поиска прототипов героев рассказа. А. И. Шеншина — прототип Аграфены. Судебное следствие над Шеншиной.

Е. А. Аргамасова — прототип «Феодулии — грабительницы». Использованы архивные материалы.

25. **Чистова И. С.** «Землеед». К истории замысла. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. IV. Л., «Наука», 1968, стр. 103—107.

Отражение в рассказе действительного события, переданного дворовым соседнего имения. Предположение о наличии в нем этнографического элемента.

См. также № 31.

БИОГРАФИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ

26. **И. С. Тургенев в воспоминаниях современников.** В 2-х т. Т. 1—2. (М., «Художественная литература», 1969).

Т. 1. 582 стр.

Т. 2. 592 стр.

Т. 1. В. Н. Житова. Из воспоминаний о семье И. С. Тургенева (стр. 39—88); П. В. Анненков. Молодость И. С. Тургенева. 1840—1856. (стр. 96—120); А. А. Фет. Из «Моих воспомина-

ний» (стр. 172—231); М. Н. Толстая. Воспоминания о И. С. Тургеневе (в пересказе М. А. Стаховича (стр. 245—249); Д. В. Григорович «Из литературных воспоминаний» (стр. 250—266); П. В. Анненков. Шесть лет переписки с И. С. Тургеневым. 1856—1862 (стр. 267—352); С. И. Кривенко. Из «Литературных воспоминаний» (стр. 445—470).

Т. 2. Л. Пич. Из «Воспоминаний» (стр. 259—273); Гонкуры. «Из дневника» (стр. 279—294); В.—Р.—С. Рольстон. Из «Воспоминаний» (стр. 326—330); Я. П. Полонский. И. С. Тургенев у себя в его последний приезд на родину (стр. 387—440).

Аннотации на воспоминания см. библиографический указатель: Тургенев и Орловский край. (Орел, 1968. 247 стр.).

27. **Замятина А.** Сквозь толщу лет... «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Воспоминания внуки бывших крепостных Тургенева. Поездка отца Замятиной к Тургеневу. Прототипы тургеньевских героев. Приезд Тургенева в Топки. Прошлое и настоящее села Топки.

28. **Апушкин Ф. В.** Аннибалова клятва. М., «Искусство», 1968, 20 стр.

Пьеса построена на действительном эпизоде — защите Тургеневым крепостной девушки Луши.

29. **Афонин Л. Н.** В губернаторской резиденции. «Орловская правда», 1968, 28 августа.

Посещение Тургеневым генерала Н. И. Крузенштерна в 1852 году в Орле. Орловские чиновники — прототипы героев произведений Тургенева.

30. **Богаяевская К.** Рассказывает Н. С. Лесков. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 19.

Тургенев на приеме у сановника в Петербурге с ходатайством о помощи своей знакомой из Орловской губернии.

31. **Богданов Б. В.** Предки Тургенева. В кн.: Тургеньевский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. V. Л., «Наука», 1969, стр. 345—351.

Тургеньевы, стр. 345—347.

Лутовиновы, стр. 347—351.

Отражение семейных преданий в произведениях Тургенева.

32. **Богданов Б. и Жуков В.** Шахматы в жизни Тургенева. «Шахматы», 1968, № 21, стр. 22—25.

Любовь к шахматам в детские годы. Память о Тургеньеве-шахматисте в Орле.

33. **Богданов Б. и Шапочка В.** Новые документы. «Орловская правда», 1968, 29 июня.

Документы об истории рода Лутовиновых и усадьбы Спасское-Лутовиново — в Государственном архиве Орловской области.

34. **Богословский Н.** Начало пути. В кн.: Тургенев И. С. Записки охотника. М., 1969, стр. 3—24.

Детские и юношеские годы. Спасское-Лутовиново. Отец и мать писателя. Отношение Тургенева к крепостным. Охота в Орловской губернии. Дружба с крепостным егерем Алифановым. «Записки охотника».

35. **Винникова Г.** Иван Сергеевич Тургенев. Жизнь и творчество. (1818—1883). В кн.: Тургенев И. С. Избранное. М., 1968, стр. 3—88.

Выступление в защиту крепостной девушки Лукерьи. Аннибалова клятва (стр. 3—4); ссылка в Спасское (стр. 24—29); рассказ помещика Каратеева — соседа Тургенева по Спасскому — в основе сюжета романа «Накануне» (стр. 42).

36. **Громов В.** «Ведь это так трудно писать для детей!» Детская литература, 1968, № 10, стр. 10—14.

Сказки «Капля жизни» и «Самознайка», рассказанные Тургеневым детям Полонского в Спасском.

37. **Громов В.** Корреспонденты Тургенева 1858—1861 гг. в перлюстрациях III отделения. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. IV. Л., «Наука», 1968, стр. 232—240.

Стр. 232—238: публикация письма либерального деятеля, соседа Тургенева по имению В. К. Ржевского к Тургеневу. Тургенев и Ржевский.

38. **Громов В.** Поборник просвещения. К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Народное образование», 1968, № 11, стр. 87—89.

Открытие Тургеневым школы в Спасском в 1863 году и работа о ней. Учреждение в своих поместьях сельских училищ

39. **Ден Т. П.** Записка Тургенева 1857 г. о крепостном праве. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. IV. Л., «Наука», 1968, стр. 107—120.

Стр. 114—115: Тургенев в Спасском (1852—1853 гг.) Интерес к крестьянскому вопросу. Библиотека Тургенева (музей Тургенева).

40. **Желваков Н. А.** И. С. Тургенев. Жизнь и творчество. М., «Знание», 1968. 38 стр.

Диапозитивы и тексты к ним.

Стр. 4—6; 11, 12: Отец и мать писателя. Детство в Спасском. Охота. «Записки охотника».

Стр. 16—17: Ссылка в Спасское в 1852 г.

Стр. 30: Тоска по Родине, Спасскому.

Стр. 33—35: Государственный музей И. С. Тургенева в Орле. Музей в Спасском. Окрестности Спасского. Бежин луг.

41. **Капелюш Б. Н.** Д. В. Григорович. Письма к Тургеневу и Я. П. Полонскому. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. IV. Л., «Наука», 1968, стр. 398—406.

Публикация писем 1881 года.

Григорович в Спасском. Наброски фарса «Школа гостеприимства».

42. **Лесков Н. С.** Тургеневский бережок. «Неделя», 1968, № 46, стр. 8.

Пересказ воспоминаний приятельницы В. П. Тургеневой Беликовой о первой весне жизни Тургенева.

Публикация К. Богаевской.

43. **Масеев И.** Экслибрис И. С. Тургенева. «Литературная Россия», 1968, 4 октября, стр. 24.

Библиотека предков Тургенева в Спасском-Лутовинове. Экслибрисы отца писателя и брата Николая Сергеевича. Описание экслибриса Тургенева.

44. **Описание материалов государственного музея И. С. Тургенева.** 1. И. С. Тургенев. Сост. А. И. Понятовский. Орел, 1968. 64 стр.

Аннотацию см. № 124.

45. **Павловский П.** Элегия. В двух действиях. «Театр», 1968, № 10, стр. 169—190.

Стр. 172—173: Воспоминание Тургенева о детстве в Спасском. Жестокий нрав Варвары Петровны.

Стр. 183—188: М. Г. Савина в Спасском в гостях у Тургенева. Их взаимоотношения.

46. **Пияшев Н.** (И. С. Тургенев). В кн.: Щербаков Б. Спасское-Лутовиново. Альбом. М., «Советский художник», 1969, стр. 5—11.

Спасское-Лутовиново в жизни и творчестве Тургенева.

47. **Полушин И.** Сокровища Орловского архива. «Литературная Россия», 1968, 13 сентября, стр. 14.

Новые сведения о родословной Лутовиновых.

48. **Пузин Н. П.** Тургенев и Н. Н. Толстой. В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. V. Л., «Наука», 1969, стр. 419—428.

Встречи в Спасском. 1855—1858 гг.

49. **Пустовойт П. Г.** На родине великого писателя. «Дальний Восток», 1968, № 6, стр. 170—176.

Орел — родина Тургенева. Тургенев и Спасское. Спасское в наши дни.

50. **Хмелевская Н. А. И. П. Борисов.** (Письма И. С. Тургеневу). В кн.: Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. IV, V. Л., «Наука», 1968—1969.

Сб. IV. 1968, стр. 369—398.

Сб. V. 1969, стр. 481—513.

Публикация писем 1860—1866 гг. соседа по имению, близкого друга Тургенева.

Письма содержат сообщения о новостях с «берегов Зуши»; общественных и политических событиях в губернии; о семейных делах соседей-помещиков в Спасском; строительстве железной дороги; охоте; друзьях Тургенева Фете и Толстом.

51. **Чернов Н. М.** Лутовиновская старина. «Литературная газета», 1968, 28 августа, стр. 6; 4 сентября, стр. 7; 18 сентября, стр. 7.

Родословная Тургенева со стороны матери. Владения Лутовиновых в Орловской губернии. Описание быта и нравов в усадьбе. Лутовиновы — прототипы героев тургеневских произведений.

Использованы архивные материалы.

52. **Чернов Н.** Орловские литературные места. (Новые главы из книги). «Орловская правда», 1968, 12, 13, 14 ноября.

Путешествие в окрестности Спасского. Соседи и гости Тургенева. Имения Лутовиновых в Орловской губернии.

Письма Тургенева в Малоархангельский уезд Ю. П. Вревской. Малоархангельск и Ливны в биографии писателя. Орловские прототипы героев Тургенева. Родные места в произведениях Тургенева.

Использованы архивные материалы.

53. **Чернов Н. М.** «Швальни» в Орле. В кн.: Тургеневский сборник. Материал к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. V. Л., «Наука». 1969, стр. 377—378.

Организация «вольных мастерских». Отношение к ним Тургенева.

54. **Шапочка В. и Богданов Б.** Новые документы о И. С. Тургеневе. «Советские архивы», 1968, № 6, стр. 97—99.

Документы, хранящиеся в фондах Государственного архива Орловской области. Материалы об истории рода Лутовиновых и Спасского-Лутовинова.

Прототипы героев Тургенева.

Мероприятия Орловского губисполкома в первые годы Советской власти по увековечению памяти Тургенева.

См. также № 21.

ПАМЯТНЫЕ МЕСТА

55. **Аметистов М.** «На тысячу верст кругом Россия». «Подъем», 1968, № 6, стр. 24—28.

Тургеневские места в Орле и в Спасском-Лутовинове.

56. **Афонин Л.** На родине Тургенева. «Культура и жизнь», 1968, № 10, стр. 38—40.

Музей И. С. Тургенева. Спасское-Лутовиново.

57. **Афонин Л. Н. и Мищенко А.** На родине Тургенева. М., «Советская Россия», 1968. 117 стр.

Новеллы орловского литературоведа Л. Н. Афонаина и гравюры художника А. И. Мищенко.

Описание тургеневских мест и фактов биографии писателя. Прототипы героев Тургенева.

Рец.: Бондина Л. Взволнованно и благодарно. «Литературная Россия», 1968, 13 декабря, стр. 17.

Медведева Е. Поэтические новеллы. «Известия», 1968, 5 ноября.

Окунев Б. На родине Тургенева. «В мире книг», 1969, № 3, стр. 33.

Яновский А. «На родине Тургенева». «Орловская правда», 1968, 25 октября.

58. **Баринов Б.** В тургеневских местах нынешней осенью. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 21.

Спасское-Лутовиново. «Тургеневский бережок». Музей И. С. Тургенева.

59. **Беляев М.** Там, где Бежин луг. «Сельская жизнь», 1968, 3 ноября.

Бежин луг в наши дни. Любовь к Тургеневу на родине писателя. Подготовка к празднованию юбилея.

60. **Богданов Б. В. и Понятовский А.** Спасское-Лутовиново. Государственный заповедник-усадьба И. С. Тургенева. Путеводитель. (Изд. 2-е доп.). Тула, Приокск. кн. изд., 1968. 61 стр.

Гл.: Спасское-Лутовиново в жизни и творчестве И. С. Тургенева.— Усадьба И. С. Тургенева Спасское-Лутовиново.— Филиал государственного музея И. С. Тургенева в Спасском-Лутовинове.

61. **Бялый Г.** Живое наследие. «Ленинградская правда», 1968, 10 ноября.

Музей И. С. Тургенева.

62. **В школе имени И. С. Тургенева.** «Литература в школе», 1968, № 5, стр. 64.

Открытие Тургеневым школы в Спасском. Школа прежде и теперь.

63. **Викентьева Л.** На родине Тургенева. «Ленинградская правда», 1968, 10 ноября.

Спасское-Лутовиново.

64. **Глазунова Ю.** В Спасском-Лутовинове. «Красная звезда», 1968, 12 ноября.

Тургенев и Спасское. Музей-усадьба Спасское-Лутовиново. Экскурсии в Спасское.

65. **Государственный заповедник-усадьба И. С. Тургенева Спасское-Лутовиново.** М., «Советская Россия», 1968. 8 откp.

66. **Государственный музей И. С. Тургенева.** М., «Советская Россия», 1968. 8 открыток.

67. **Дальцева М.** Орловский дневник. «Советская культура», 1968, 24, 26 октября.

Подготовка к юбилейным торжествам на Орловщине. Музей И. С. Тургенева. Новая экспозиция музея. Спасское-Лутовиново.

68. **Дубровина Э.** «Когда вы будете в Спасском...» «Крестьянка», 1968, № 11, стр. 19—20.

Государственный музей-заповедник Спасское-Латовиново. Любовь Тургенева к родным местам. Спасское во времена Тургенева и в наши дни. Реставрационные работы в Спасском.

69. **Емельянов В.** Где находится «Дворянское гнездо»? Орловская правда», 1969, 4 января.

Версии о месте нахождения.

70. **Жирмунская Т.** ... Родине поклонитесь! По тургеневским местам. «Литературная газета», 1968, 23 октября, стр. 3.

Спасское-Лутовиново. Реставрация парка, барского дома. Музей И. С. Тургенева.

71. **Дорогие реликвии.** По залам музея И. С. Тургенева.. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

72. **Клековкина И.** «Тургенева я люблю читать». «Гудок», 1968, 3 ноября.

Новая экспозиция в музее И. С. Тургенева «Ленин о Тургеневе».

73. **Корнеев А.** По тургеневским местам. В кн.: Охотничьи просторы. Альманах. 27. М., «Физкультура и спорт», 1968, стр. 147—155.

Спасское-Лутовиново. Бежин луг. Село Колотовка.

Лесник из Кобыльего Верха — прототип Бирюка. Деревня Хоревка. Описание избы Хоря.

74. **Леонович Э.** «Поклонитесь от меня...» «Учительская газета», 1968, 17 октября.

Экскурсия в Спасское-Лутовиново учителей Пензенской области.

75. **Либединская Л.** Сегодня в Спасском... «Литературная Россия», 1968, 4 октября, стр. 16.

Тургенев и Спасское. Народные торжества в честь юбилея. Реставрационные работы в Спасском.

76. **Лихопек Ю. и Фоменко В.** Дуб Тургенева. «Советская Россия», 1968, 8 августа.

Спасское-Лутовиново. Экскурсия по любимым местам писателя.

77. **Логвинов А.** Родник высокой памяти. «Орловский комсомолец», 1968, 3 сентября.

Музею Тургенева — 50 лет. История создания музея.

78. **Молчанов В. С.** С фотоаппаратом по Тургеневским местам. «Литература в школе», 1969, № 3, стр. 95.

Спасское-Лутовиново. Колотовка. Бежин луг.

79. **Назарова Л. и Пузин Н.** В отчем краю. «Огонек», 1968, № 46, стр. 16.

Тургенев и Спасское.

Б. Щербаков — создатель художественных полотен тургеневских мест Орловской области.

80. **Новая экспозиция в музее Тургенева.** «Вопросы литературы», 1969, № 1, стр. 247—248.

81. **Овсянникова О.** Музею И. С. Тургенева — 50 лет. «Орловская правда», 1968, 21 ноября.

82. **Огоньков Т.** На земле тургеневской. «Сельская жизнь», 1968, 6 августа.

Тургенев и Спасское. Экскурсия по залам музея. Спасское-Лутовиново в юбилейные дни.

83. **Осипова Л.** Дом Тургеневых. «Смена», 1968, № 21, стр. 18—19.

Описание обстановки дома в Спасском при жизни писателя.

84. **Песков В. М.** Путешествие с молодым месяцем. М., «Молодая гвардия», 1969. 415 стр.

Спасские соловьи, стр. 147—156.;

Бежин луг, стр. 157—162.

85. **Писателю земли русской.** «Советская культура», 1968, 5 ноября.

Г. Бессарабский о своей работе над памятником Тургеневу в Орле.

86. **Полушин И.** В родном краю Тургенева. «Известия», 1968, 5 ноября.

Орел и Спасское-Лутовиново в юбилейные дни. Открытие памятника.

87. **Полушин И.** «Под знаком» Тургенева. — Дважды юбилейная. «Литературная Россия», 1968, 27 сентября, стр. 19.

Юбилейные торжества в Спасском-Лутовинове. Новая экспозиция в музее И. С. Тургенева. Музею И. С. Тургеневу — 50 лет.

88. **Смирнов И. К.** Литературные экскурсии девятиклассников по Орлу. «Литература в школе», 1968, № 5, стр. 69—72.

Тургеневские места в Орле.

89. **Тургеневские места.** (М), «Советский художник», 1968. 10 открыток. Спасское-Лутовиново. Бежин луг. Столовая в доме Тургеневых в Орле.

90. **Хелемский Я.** На тургеневской улице. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 12—14.

Памятные места, связанные с жизнью и творчеством Тургенева. Рассказ о бывшем директоре музея Б. А. Ермаке. Спасение музейных ценностей в Отечественную войну.

Тургеневская улица в первые дни после освобождения и в наши дни.

91. **Чернов Н.** Орловские литературные места. (Новые главы из книги). «Орловская правда», 1968, 12, 13, 14 ноября.

Аннотацию см. № 52.

92. **Щербаков Б.** Спасское-Лутовиново. Альбом. М., «Советский художник», 1969. 72 стр.

Автор — живописец, лауреат Государственной премии.

В альбоме помещены репродукции с его картин, посвященных Спасскому.

93. **Яновский А.** Народная забота о Спасском. «Орловская правда», 1969, 21 июня.

История реставрации заповедника со времени его основания до наших дней.

ПАМЯТЬ О ТУРГЕНЕВЕ В ОРЛОВСКОМ КРАЕ

94. **Белоусова М. А.** 20 лет в Спасском. «Литература в школе», 1968, № 5, стр. 65—67.

Автор — учитель литературы в Спасском об изучении творчества Тургенева в школе.

95. **Богомолова Е. П.** Внеклассная работа в нашей школе. «Литература в школе», 1968, № 5, стр. 67—69.

Проведение в школе имени Тургенева в Спасском диспутов, вечеров, литературных конкурсов, посвященных творчеству Тургенева. Походы по тургеневским местам.

96. **Бондина Л.** ...России сердце не забудет. «Литературная Россия», 1968, 7 ноября, стр. 5.

Тургеневские торжества на орловщине.

97. **Вознесенский Н.** Очами свежими и нынешними. «Огонек», 1968, № 46, стр. 15.

Тургеневские пьесы в репертуаре Орловского драматического театра.

98. **Волинский Т.** «Современница» Тургенева. «Литературная Россия», 1968, 15 ноября, стр. 4.

Акварель Н. П. Загорского «Старики Базаровы на могиле сына», выполненная художником в Орловской губернии в 1879 г.

99. **Гордость всей России.** «Орловская правда», 1968, 19 ноября.

Зарубежные писатели на родине Тургенева в юбилейные дни. Встреча в интеллигенцией во Дворце пионеров.

100. **Громов В.** Право на бессмертие. К открытию памятника И. С. Тургеневу в Орле. «Орловский комсомолец», 1968, 2 ноября.

Увековечение памяти Тургенева на родине писателя.

101. **Громов В.** «Сердечным смыслом своих произведений...» «Подъем», 1968, № 6, стр. 16—20.

Гл.: Право не быть забытым, стр. 16—17.

102. **День любви и памяти народной.** «Комсомольская правда», 1968, 5 ноября.

Торжественное заседание в областном драматическом театре. Открытие памятника.

103. **День любви и памяти народной.** Открытие памятника И. С. Тургеневу. «Правда», 1968, 5 ноября; «Советская культура», 1968, 5 ноября; «Советская Россия», 1968, 5 ноября; «Литературная газета», 1968, 6 ноября, стр. 1.

104. **Дьячкина С.** К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Открытие памятника. Отрывки из выступлений Т. И. Соколова, Л. С. Соболева, О. А. Горлова, В. А. Громова, Г. Перьковой, Р. А. Ковальчук.

105. **Калашникова Л.** Торжества на родине И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 24 сентября.

Спасское-Лутовиново.

106. **Каталог выставки.** Живопись. Графика, скульптура, мо-

нументальное и прикладное искусство. (К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева). Орел, 1968. 40 стр.

Выставка «Тургенев и Родина» в Орловской картинной галерее.

107. **Климкова Л. Н.** Ученые-тургеноведы в Орле. «Вопросы русской литературы» (Львов), 1969, № 2, стр. 112—115.

Отчет о межвузовской научной конференции в Орловском государственном педагогическом институте 19—21 сентября 1968 г.

108. **Конференции, посвященные 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева.** «Русская литература», 1969, № 1, стр. 229—239. Чистова И. С. В Орле, стр. 233—239.

Отчет о межвузовской конференции в Орловском государственном педагогическом институте 19—21 сентября 1968 г.

109. **Коркин В.** Русская книга. «Орловская правда», 1968, 22 октября.

Выставка в Орле к 150-летию со дня рождения Тургенева.

110. **Круглый И.** Сегодня в картинной галерее. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Юбилейная выставка «Тургенев и Родина».

111. **Макашин С.** На родине Тургенева. «Советская Россия», 1968, 25 октября.

Тургеневские дни в Орле и в Спасском.

112. **Патриот, гражданин, гуманист.** «Советская культура», 1968, 5 ноября.

Торжественное заседание в областном драматическом театре.

113. **Прокофьев М.** Вечное слово. «Комсомольская правда», 1968, 12 ноября.

Празднование юбилея Тургенева. (В том числе в Орловской области).

114. **Пустовойт П. Г.** Межвузовская научная конференция в Орле. «Вестник Московского университета», Филология, 1969, № 2, стр. 87—89.

Отчет о конференции 19—21 сентября 1968 г.

115. **России сердце не забудет.** «Литературная газета», 1968, 20 ноября, стр. 1.

Сокращенные тексты выступлений на торжественном заседании в Москве. (В том числе выступление первого секретаря Орловского обкома КПСС Т. И. Соколова). Празднование юбилея в Орловской области.

116. **Эренбург И.** Уроки Тургенева. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 8.

Речь на юбилейной сессии в Орле 13 сентября 1958 года. Память о Тургеневе на орловщине.

117. **Яновский А.** Тургеневские торжества в Орле. «Орловская правда», 1968, 5 ноября.

Открытие памятника писателю. Торжественное заседание в областном драматическом театре.

118. **Яновский А. Н.** Ученые-тургеноведы в Орле. (С юбилейной научной конференции). «Орловская правда», 1968, 20 сентября.

Отчет о межвузовской научной конференции в Орловском государственном педагогическом институте.

Библиография

119. **Тургенев и Орловский край.** Библиографический указатель. Сост. Б. В. Богданов, Г. М. Шевелева, С. А. Лурье. Орел, 1968. 247 стр. (Орловская областная библиотека им. Н. К. Крупской. Справочно-библиографический отдел).

Рец.: Ласунский О. Орловская тургениана. «Подъем», 1969, № 3, стр. 152—154.

Мостовская Н. Н. Новая библиография о Тургеневе. «Русская литература», 1969, № 4, стр. 219—221.

Полушин И. Все о Тургеневе. «Учительская газета», 1969, 29 мая.

Полушин И. Тургенев и земляки. «Орловская правда», 1969, 3 июня.

1968.

Книги и журналы

120. **Афонин Л. Н. В. И. Ленин о творчестве И. С. Тургенева.** Орел, 1968. 22 стр. (Орловская областная организация общества «Знание» РСФСР).

121. **Богданов Б. В. и Понятовский А. И.** Спасское-Лутовиново. Государственный заповедник-усадьба И. С. Тургенева. Путеводитель. (Изд. 2-е, доп.). Тула, Приокск. кн. изд., 1968. 61 стр. Аннотацию см. № 60.

122. **Второй межвузовский тургеневский сборник.** Орел, 1968. 227 стр. (Ученые записки Курского госуд. пед. ин-та, т. 51).

Содерж.: Курляндская Г. Особенности реализма И. С. Тургенева (на материале повести «Вешние воды»).—Герасименко Л. К концепции личности в эстетике Тургенева.—Сазонов Ю. Образ автора в романе И. С. Тургенева «Дым».—Тихомиров В. Традиции романтизма в творчестве Тургенева и Гончарова.—Габель М. Роман И. С. Тургенева «Два поколения».—Лимонова Е. Эстетические взгляды И. С. Тургенева 70—80-х годов.—Ефимова Е. Тургенев и Писарев (из темы «Тургенев и революционно-демократическая общественность»).—Земляковская А. Тургенев и Гаршин.—Двинянинов Б. Стихотворение И. С. Тургенева «Сон» в композиции рассказа В. Ф. Якубовича «Чортов яр».—Громов В. Очерк, рассказ, повесть у Тургенева (из наблюдений над черновыми автографами «Гамлета Щигровского уезда» и «Дневника лишнего человека»).—Шаталов С. Посредники у В. И. Даля и И. С. Тургенева (о способах повествования в прозе 1840—1850-х годов).—Самочатова О. И. С. Тургенев и В. Г. Короленко (из наблюдений над особенностями ли-

ризма писателей). — Семакова М. И. С. Тургенев и Д. Н. Мамин-Сибиряк. — Назарова Л. Писатели-орловцы о «Записках охотника» И. С. Тургенева. — Мостовская Н. И. С. Тургенев и А. М. Жемчужников (по материалам неопубликованной переписки 1866—1869 гг.).

123. **Каталог выставки.** Живопись. Графика, скульптура, монументальное и прикладное искусство. (К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева). Орел, 1968. 40 стр.

Выставка «Тургенев и Родина» в Орловской картинной галерее.

124. **Описание материалов государственного музея И. С. Тургенева.** I. И. С. Тургенев. Сост. А. И. Понятовский. Орел, 1968: 64 стр.

Содержание: I. Автографы и корректура произведений Тургенева. — II. Студенческие тетради и заметки И. С. Тургенева. — III. Автографы И. С. Тургенева. — IV. Письма и телеграммы И. С. Тургенева. — V. Письма к И. С. Тургеневу. — VI. Личные документы И. С. Тургенева и по управлению его имениями. — VII. Материалы об имуществе И. С. Тургенева, оставшемся после смерти. — VIII. Материалы по увековечению памяти И. С. Тургенева. — IX. Воспоминания об И. С. Тургеневе и его усадьбе в Спасском-Лутовинове. — X. Материалы родственников И. С. Тургенева.

125. **Тургенев и Орловский край.** Библиографический указатель. Сост.: Б. В. Богданов, Г. М. Шевелева, С. А. Лурье, Орел, 1968, 247 стр. (Орловская областная библиотека им. Н. К. Крупско. Справочно-библиографический отдел).

126. **Жданова М. К** юбилею великого земляка. «Блокнот агитатора» (Орел), 1968, № 9, стр. 19—23.

Значение творчества Тургенева. Мероприятия обкома КПСС и облисполкома по увековечению памяти писателя.

127. **Мешков Ф. С.** Родина Тургенева сегодня. «Блокнот агитатора» (Орел), 1968, № 20, стр. 7—11.

128. **Игнатов И.** Прототип Инсарова. «Подъем», 1968, № 2, стр. 148—150.

Неизвестные документы, присланные из Болгарии в музей Тургенева.

129. **Хайлов А.** Литературная Орловщина. «Подъем», 1968, № 5, стр. 149—150.

О книге В. Громова «Здравствуй, город Тургенева!»

130. **Аметистов М.** «На тысячу верст кругом Россия». «Подъем», 1968, № 6, стр. 24—28.

Тургеневские места в Орле и в Спасском-Лутовинове.

131. **Громов В.** «Сердечным смыслом своих произведений...» «Подъем», 1968, № 6, стр. 16—20.

Память о Тургеневе в Орле. Антикрепостнические взгляды Тургенева.

132. **Окунев Б.** Авторитетный противник самодержавия. «Подъем», 1968, № 6, стр. 20—24.

Тургенев и поэт-народоволец П. Ф. Якубович. Письма И. С. Тургенева к В. Н. Шаталову. Отрывок из неизданных мемуаров Шаталова о Тургеневе. Заметка из журнала «Студенчество» о правительственном переполохе в С.-Петербурге в связи с похоронами Тургенева.

Газеты.

133. **Тургенев И. С.** Утро туманное. Старинный русский романс. Музыка В. Абаза. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

134. **Тургенев И. С.** Осень (Стихи). «Орловская правда», 1968, 8 декабря.

135. **На родине Тургенева.** «Орловская правда», 1968, 1 января.

Гравюры А. И. Мищенко из книги «На родине Тургенева».

136. **Проект памятника И. С. Тургеневу.** «Орловская правда», 1968, 9 января.

Обсуждение проекта на заседании техсовета при облисполкоме и градостроительного совета.

137. **Громов В.** Вашим милым детям... «Орловский комсомолец», 1968, 13 января.

«Записки охотника» — детям.

138. **Фрадкин Ф.** Калинин и Тургенев. «Орловская правда», 1968, 13 января.

Посещение Калинниковым Спасского. Симфоническая картина «Нимфы» по одноименному стихотворению в прозе И. С. Тургенева. Отражение в прологе к опере «В 1812 году» настроения от тургеневского пейзажа.

139. **Попов Б.** «Пишу к Вам из Орла». Заметки о книге В. Громова «Здравствуй, город Тургенева!» «Орловский комсомолец», 1968, 20 января.

140. **Громов В.** Современники. «Орловская правда», 1968, 4 февраля.

Тургенев на страницах журнала «Отечественные записки».

141. **Громов В.** Автор и чтец «Записок охотника». «Орловская правда», 1968, 7 марта.

Издание произведений Тургенева к юбилею.

Чтение Тургеневым рассказа «Бирюк» на торжествах в его честь в Москве и Петербурге в 1879 г.

142. **Громов В.** Уроки молодым. (Горький о теме деревни у Тургенева). «Орловский комсомолец», 1968, 7 марта.

143. **Громов В.** Тургеневские материалы в архиве Горького. «Орловская правда», 1968, 14 марта.

Горький о Тургеневе. Влияние Тургенева на творчество Горького.

144. **Балакин Ю.** К юбилею И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 10 апреля.

Семинар лекторов-пропагандистов.

145. **Павлова Н.** Первый портрет. «Орловская правда», 1968, 13 апреля.

Описание акварельного портрета Тургенева в семилетнем возрасте. История портрета.

146. **Свитенко В.** Тургенев и русские художники. «Орловская правда», 1968, 28 апреля.

147. **Громов В.** Великий, могучий, правдивый. «Орловская правда», 1968, 11 мая.

Тургенев и языковед Ф. И. Буслаев. Использование Тургеневым местных диалектизмов.

148. **Павлова Н.** Редкая фотография. «Орловская правда», 1968, 19 мая.

Фотография Тургенева, сделанная К. И. Бергамаско (1874 г.), подаренная музею Тургенева профессором И. С. Зильберштейном.

149. **Афонин Л.** У Спасской околицы. «Орловская правда», 1968, 25 мая.

Обращение спасских крестьян к Тургеневу с просьбой о выселении кабака. Постройка часовни.

150. **Афонин Л.** Там, где жил Хорь. «Орловская правда», 1968, 26 мая.

Тургенев и Хорь. Встречи Фета с Хорем. Сегодняшний день Хоревки.

151. **Тихомиров В.** «Последние могикане». «Орловский комсомолец», 1968, 1 июня.

Тургенев и Гончаров.

152. **Афонин Л.** «Орловской губернии город Мценск...». «Орловская правда», 1968, 2 июня.

Тургенев и Мценск.

153. **Сергеев Г.** Живут тургеневские образы. «Орловская правда», 1968, 19 июня.

Конкурс коллективов художественной самодеятельности области на лучшее исполнение произведений Тургенева.

154. **Афонин Л. Н.** «Льгов — большое степное село...» На встречу 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 22 июня.

Тургенев — охотник. Встреча во Льгове с Сучком.

155. **Богданов Б. и Шапочка В.** Новые документы. «Орловская правда», 1968, 29 июня.

Документы об истории рода Лутовиновых и усадьбы Спасское-Лутовиново — в Государственном архиве Орловской области.

156. **Баранов А.** Идем в Спасское. «Орловская правда», 1968, 9 июля.

Экскурсия учащихся 32 школы г. Орла.

157. **Громов В.** Нити братской дружбы. «Орловская правда», 1968, 11 июля.

Тургенев в Болгарии. Анализ творчества Тургенева В. Велчевым

158. **Громов В.** Писарев о «Записках охотника». «Орловская правда», 1968, 16 июля.

159. **Якушев Е.** Тургеневские чтения (во Дворце железнодорожников). «Орловская правда», 1968, 16 июля.

160. **Афонин Л.** Первый хранитель. «Орловская правда», 1968, 18 июля.

Директор музея Тургенева М. В. Португалов.

161. **Алексина Р.** Новая экспозиция (в Тургеневском музее). «Орловская правда», 1968, 19 июля.

162. **Анатольев М.** Сегодня в музее И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 25 июля.

Экскурсии. Новые экспонаты. Тургенев в кино.

163. **Афонин Л.** Истоки одной гипотезы. «Орловская правда», 1968, 27 июля.

П. Заичневский — возможный прототип героя неизданной повести И. С. Тургенева «Наталия Карповна».

164. **Посвящается И. С. Тургеневу.** «Орловская правда», 1968, 2 августа.

Подготовка к юбилею по стране.

165. **Афонин Л.** «Вот герой, которого я искал!» «Орловская правда», 1968, 4 августа.

Болгарский патриот Н. Катранов — прообраз Д. Инсарова.

166. **Тихомиров В.** «Чем глубже зачерпнуть...» К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Орловский комсомолец», 1968, 7 августа.

Непреходящее, общечеловеческое значение героев Тургенева.

167. **Громов В.** Ревнители русского просвещения. «Орловская правда», 1968, 11 августа.

Тургенев и Н. И. Новиков.

168. **Яновский А.** Человек и его время. «Орловская правда», 1968, 14 августа.

Прошлое и настоящее села Льгов.

169. **Захаров Д. и Клименко В.** Тургеневских героев адресная книга. «Орловская правда», 1968, 18 августа.

Памятные здания Москвы, связанные с жизнью и творчеством писателя.

170. **Сафронова В.** Дайте время таланту вызреть. «Орловская правда», 1968, 22 августа.

Взаимоотношения Тургенева с Тютчевым, Фетом и Апухтиным.

171. **Афонин Л.** В губернаторской резиденции. «Орловская правда», 1968, 28 августа.

Посещение Тургеневым генерала Н. И. Крузенштерна в 1852 году в Орле. Орловские чиновники — прототипы героев произведений Тургенева.

172. **Черток С. и Долинский М.** Кинороман «Дворянское гнездо». К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Орловский комсомолец», 1968, 28 августа.

Съемка фильма на студии «Мосфильм».

173. **Кончается лето в Спасском.** Фотоэтиюд В. Фардмана. «Орловский комсомолец», 1968, 29 августа.

174. **Соболев Л.** Право на бессмертие. «Орловская правда», 1968, 29 августа.

Издания произведений Тургенева. Постановка Тургеневских пьес в театрах страны. Юбилейные торжества — по стране и в Спасском.

175. **Афонин Л.** «Беседка Рудина». «Орловская правда», 1968, 31 августа.

Тургенев в Спасском. 1855 год. Работа над романом «Рудин».

176. **Громов В.** «Спасский вестник». «Орловский комсомолец», 1968, 31 августа.

Письма Али Полонского (в виде журнала «Спасский вестник») Тургеневу за границу из Спасского в 1882 году.

177. **Стреглов Н.** Любимые песни писателя. «Орловская правда», 1968, 1 сентября.

Народная песня в творчестве Тургенева. Песня «На реченьке тонкая жердочка» в современном репертуаре Спасско-Лутовиновского сельского хора.

178. **Колоколова М.** «Народные чтения». «Орловская правда», 1968, 3 сентября.

Роль комитета народных чтений в организации и работе Тургеневской читальни в Орле в 1893 году.

179. **Лорвинов А.** Родник высокой памяти. «Орловский комсомолец», 1968, 3 сентября.

Музей Тургенева — 50 лет. История создания музея.

180. **Чертюк С. и Долинский М.** Кинороман «Дворянское гнездо». «Орловская правда», 1968, 3 сентября.

Съемки фильма на студии «Мосфильм».

181. **Власов В.** Беседа «на злобу дня». «Орловский комсомолец», 1968, 4 сентября.

Тургенев на пушкинских торжествах в Петербурге (1880 г). Н. С. Русанов о Тургеневе. Споры о будущем России.

182. **Леонидов Н.** Пруд Савиной. «Орловская правда», 1968, 4 сентября.

Посещение Спасского Савиной в 1881 году.

183. **Леонидов Н.** Аллея ссыльного. «Орловская правда», 1968, 7 сентября.

Липы, посаженные Тургеневым в Спасском в годы ссылки.

184. **Премия имени И. С. Тургенева.** «Орловская правда», 1968, 7 сентября.

Сообщение об учреждении Орловским отделением Союза журналистов премии за лучшие очерки, опубликованные в печати.

185. **Черникова М.** Его потомки. «Орловская правда», 1968, 8 сентября.

Стихотворение, посвященное Тургеневу.

186. **Якубович О.** Тургеневские ленты. «Орловская правда», 1968, 8 сентября.

Экранизация произведений Тургенева с 1913 года до наших дней.

187. **Алексина Р.** В усадьбе писателя. «Орловская правда», 1968, 10 сентября.

Восстановление дома Тургенева и Спасско-Лутовиновского парка.

188. **Звучит тургеневское слово.** «Орловская правда», 1968, 10 сентября.

Грампластинки с записями отрывков из произведений Тургенева.

189. **Громов В.** «Сибирская печать — И. С. Тургеневу». «Орловская правда», 1968, 11 сентября.

Отклики на смерть и похороны Тургенева.

190. **Афонин Л.** Во флигеле изгнанника. «Орловская правда», 1968, 12 сентября.

Тургенев в Спасском (1852—1853 гг). Приезд М. Щепкина.

191. **Яновский А.** Новая литературная экспозиция. «Орловская правда», 1968, 12 сентября.

Государственный музей И. С. Тургенева.

192. **Назарова Л.** Академическое издание. «Орловская правда», 1968, 15 сентября.

Характеристика Полного собрания сочинений и писем И. С. Тургенева.

193. **Афонин Л.** «На тысячу верст кругом Россия». «Орловская правда», 1968, 17 сентября.

Тургенев и Орловщина.

194. **Пожитнова Л.** Поэзия первой любви. «Орловская правда», 1968, 18 сентября.

Съемки фильма «Первая любовь».

195. **Громов В.** «Бурмистр» в авторском чтении. «Орловская правда», 1968, 19 сентября.

196. 28 тургеньевских томов. «Орловская правда», 1968, 20 сентября.

Сообщение о завершении издания Полного академического собрания сочинений и писем И. С. Тургенева.

197. **Клековкина И.** «Тургенева я люблю читать...» В. И. Ленин о великом писателе. «Орловская правда», 1968, 20 сентября.

198. (Экскурсия школьников в Спасское. Фото.). «Орловская правда», 1968, 20 сентября.

199. **Яновский А. Н.** Ученые-тургеньеведы в Орле. (С юбилейной научной конференции). «Орловская правда», 1968, 20 сентября.

Отчет о межвузовской научной конференции в Орловском государственном педагогическом институте.

200. **Громов В.** Его лучей неясной силою... «Орловский комсомолец», 1968, 21 сентября.

Тургенев — чтец «Записок охотника».

201. **Коробова Н.** Тургеньевская юбилейная. «Орловский комсомолец», 1968, 21 сентября.

Межвузовская научная конференция в Орловском государственном педагогическом институте.

202. Праздник на родине великого писателя И. С. Тургенева. (Спасское-Лутовиново). «Орловский комсомолец», 1968, 21 сентября.

203. **Володин М.** В гости к Тургеньеву. «Орловский комсомолец», 1968, 24 сентября.

Юбилейные торжества в Спасском.

204. **Иванов А.** Первые тургеневские спектакли в Орле. «Орловский комсомолец», 1968, 24 сентября.

Постановка комедии «Чужой хлеб» («Нахлебник») в 1873—1874 гг.

205. **Калашникова Л.** Торжества на родине И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 24 сентября.

Спасское-Лутовиново.

206. **Коробова Н. и Честных М.** Сила великого таланта. «Орловский комсомолец», 1968, 24 сентября.

Отчет о межвузовской научной конференции в Орловском государственном педагогическом институте.

207. **Тиняков В.** У дворянского гнезда. «Орловская правда», 1968, 24 сентября.

Кросс спортсменов ДСО «Урожай» в честь 150-летия со дня рождения И. С. Тургенева.

208. **Вознесенский Н.** Высокий спрос времени. «Орловская правда», 1968, 25 сентября.

Материалы о подготовке областным драматическим театром спектаклей «Холостяк» и «Дым».

209. **Богданов Б. В.** Тургенев в орловской печати. «Орловская правда», 1968, 27 сентября.

210. **Фотовыставка о великом земляке.** «Орловская правда», 1968, 27 сентября.

Издание областного отделения Союза журналистов СССР.

211. **Каськов В.** К юбилейной выставке. «Орловская правда», 1968, 28 сентября.

Подготовка орловских живописцев, графиков, скульпторов к тургеневской выставке.

212. **Произведения Тургенева за рубежом.** (К 150-летию со дня рождения). «Орловский комсомолец», 1968, 28 сентября.

213. **Богданов Б.** Тургеневская выставка. «Орловская правда», 1968, 1 октября.

Книжная выставка в областной библиотеке им. Н. К. Крупской.

214. **Михайлов Л.** На тургеневские мотивы. «Орловская правда», 1968, 4 октября.

Работы студентов художественно-графического факультета Орловского пединститута.

215. **Тургеневские чтения.** (в Москве). «Орловская правда», 1968, 8 октября.

216. **Титова Г.** Любимый писатель. «Орловская правда», 1968, 9 октября.

Библиотека имени Тургенева в Орле навстречу юбилею.

217. **Орловская В.** Тургенев и музыка. «Орловская правда», 1968, 11 октября.

218. **Произведения И. С. Тургенева на адыгейском языке.** «Орловский комсомолец», 1968, 11 октября.

219. **Журавлев И.** Тургеневские дни в Глазуновке. «Орловская правда», 1968, 12 октября.

220. **Громов В.** Тургеневское утро. «Орловский комсомолец», 1968, 15 октября.

Чествование Тургенева в 1918 году в Петербурге.

221. **Громов В.** Учитель Авенир Мартынов. «Орловская правда», 1968, 15 октября.

Учитель Николай Авенирович Мартынов, проживавший в тургеневской усадьбе,— прототип Авенира Сорокоумова в рассказе «Смерть».

По воспоминаниям Н. Сперанского.

222. **«Русская книга».** «Орловская правда», 1968, 15 октября.

Открытие в Орле выставки, организованной Комитетом по печати при Совете Министров РСФСР к тургеневскому юбилею.

223. **Тиняков В.** У дуба И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 15 октября.

Экскурсии в Спасское учащихся детской спортивной школы.

224. **Яновский А.** Люди Бежина луга. Очерк. «Орловская правда», 1968, 17 октября.

Бежин луг в первые послевоенные годы и в наши дни. Любовь местных жителей к родному краю.

225. **Поляков А.** Праздник книги. «Орловский комсомолец», 1968, 18 октября.

Выставка «Русская книга» в Орле к 150-летию со дня рождения Тургенева.

226. **Александров Е. К** (тургеневской) декаде литературы в Орле. «Орловский комсомолец», 1968, 19 октября.

227. **Зиборов Е.** Тургеневская декада литературы. «Орловская правда», 1968, 19 октября.

Юбилейная декада Орловской писательской организации.

228. **Макашов А.** Спасская новь. «Орловская правда», 1968, 19 октября.

Прошлое и настоящее села Спасское-Лутовиново.

229. **Курляндская Г. Б.** Советское литературоведение о Тургеневе. К 150-летию со дня рождения писателя. «Орловская правда», 1968, 20 октября.

230. **Дудченко В. А.** «Пруд Хоря». — **Курнаков А. И.** «Пора раздумий». — **Салова Г. И.** «И. С. Тургенев периода создания

«Записок охотника». «Орловская правда», 1968, 22 октября.

Репродукции с картин орловских художников.

231. **Коркин В.** Русская книга. «Орловская правда», 1968, 22 октября.

Выставка в Орле к 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева.

232. **Литературная декада началась...** «Орловская правда», 1968, 22 октября.

Литературный вечер в областной библиотеке имени Н. К. Крупской.

233. **Салов С.** Посвящается писателю. «Орловская правда», 1968, 22 октября.

Юбилейная художественная выставка художников Москвы, Курска, Тулы, Ленинграда и Орла в картинной галерее.

234. **Иванова Л.** Тургеневу. «Орловский комсомолец», 1968, 25 октября.

Юбилейная выставка в картинной галерее.

235. **Лашкевич А.** Источник знаний. «Орловский комсомолец», 1968, 25 октября.

Выставка «Русская книга» в Орле к юбилею Тургенева.

236. **Яновский А.** «На родине Тургенева». «Орловская правда», 1968, 25 октября.

О книге Л. Афонина и А. Мищенко.

237. **Богданов Б.** Выставка гравюр А. Мищенко. «Орловская правда», 1968, 26 октября.

Выставка «На родине И. С. Тургенева» в областной библиотеке имени Н. К. Крупской.

238. **Громов В.** «Граф Бланжия» из Льгова. Орловские прототипы героев И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 27 октября.

История жизни французского эмигранта в усадьбе болховского помещика В. Юрасовского — в рассказе Тургенева «Льгов».

239. **В памяти и в сердце народа.** Пресс-конференция, посвященная юбилею И. С. Тургенева (в Москве). «Орловская правда», 1968, 31 октября.

240. **Анисимов В.** Чтут память писателя. «Орловская правда», 1968, 1 ноября.

Болховский район к тургеневскому юбилею.

241. **Живут тургеневские образы.** «Орловская правда», 1968, 1 ноября.

Постановка тургеневских спектаклей на сцене областного драматического театра.

242. **Клековкина И. В.** музей И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 1 ноября.

Подготовка к юбилею.

243. **Мешков Ф.** Родина Тургенева сегодня. «Орловский комсомолец», 1968, 1 ноября.

244. **Громов В.** Право на бессмертие. К открытию памятника И. С. Тургеневу в Орле. «Орловский комсомолец», 1968, 2 ноября.

Увековечение памяти Тургенева на родине писателя.

245. **Иванов А.** Тургеневские образы в творчестве земляков. «Орловский комсомолец», 1968, 2 ноября.

П. М. Садовский, Г. Н. Федотова, В. Н. Давыдов — исполнители главных ролей в пьесах Тургенева.

В. Калинин — создатель музыки на стихи Тургенева.

246. **Курляндская Г.** Певец русской женщины. «Орловский комсомолец», 1968, 2 ноября.

247. **Школьный радиолекторий о Тургеневе.** «Орловская правда», 1968, 2 ноября.

Тагинская средняя школа, Глазуновский район.

248. (Экранизация произведений Тургенева — «Дворянское гнездо», «Первая любовь»). «Орловский комсомолец», 1968, 2 ноября.

249. **Белоусов А.** Выставка в столице. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Юбилейная выставка в Государственном литературном музее.

250. **Бушмин А.** Писатель-гуманист. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Тургенев — художник слова, посредник литературных связей России с зарубежными странами.

251. **Волков В.** В колхозе его имени. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Прошлое и настоящее колхоза им. И. С. Тургенева.

Потомки однодворца Овсянникова и А. Т. Алифанова.

252. **Гаврилов А.** Он служил народу. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Значение творчества Тургенева. Связь с передовыми людьми своего времени. Любовь к родине. Издание произведений Тургенева. Чествование писателя на родине.

253. **Голованова Т.** Могучая сила таланта. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Традиции Тургенева в творчестве советских писателей.

254. **Громов В.** Пеночкин Ливенского уезда. (Орловские про-

тотипы героев И. С. Тургенева). «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Использование Тургеневым в рассказе «Бурмистр» устных рассказов орловских крестьян о посещении Орловской губернии Николаем I.

255. **Ефимова Е.** Всегда с молодежью. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Молодое поколение в творчестве Тургенева.

256. **Забелин А.** Школьный музей. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Ильинская средняя школа. Хотынецкий район.

257. **Замятина А.** Сквозы толщу лет.. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Аннотацию см. № 27.

258. **Звучит лирическое слово.** «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Юбилейный вечер в Малоархангельской районной библиотеке.

259. **Зиборов Е.** Забвенья нет. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Стихи, посвященные Тургеневу.

260. **Зорин М.** Редкое издание. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Рижское издание собрания сочинений Тургенева. 1928 г.

261. **Калашникова Л.** Дорогие реликвии. По залам музея И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

262. **Катанов В.** Бережок. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Стихи, посвященные Тургеневу.

263. **Круглый И.** Сегодня в картинной галерее. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Юбилейная выставка «Тургенев и Родина».

264. **Кушаков А.** Есть такая легенда. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Польская пресса о прототипе Инсарова.

265. **Новикова-Принц И.** Слияние красоты и правды. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

И. А. Новиков о Тургеневе.

266. **Романов В.** Вера в будущее. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Зам. начальника цеха завода ТЗЧ о Тургеневе.

267. **Сметанич В.** К юбилею. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Издание маркированного конверта с портретом Тургенева.

268. **Тургенев и театр.** «Орловская правда», 1968, 3 ноября. Фотографии и подпись к ним.

269. **Художнику земли русской.** «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Выставка в Государственной библиотеке СССР имени В. И. Ленина.

270. **Шадский Н.** Бальзам для души. «Орловская правда», 1968, 3 ноября.

Слесарь-сборщик о Тургеневе.

271. **Боков С.** Московские литераторы в Орле. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Тургеневский вечер в Доме политического просвещения.

272. **Власов В.** Наставник русской молодежи. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Приезд Тургенева на Родину (1879 г.). Обед в его честь в московском университете. Встречи с молодежью Москвы и Петербурга.

273. **Дьячкина С.** К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Открытие памятника. Отрывки из выступлений Т. И. Соколова, Л. С. Соболева, О. А. Горлова, В. А. Громова, Г. Перьковой, Р. А. Ковальчук.

274. **Золотарев Л.** Калиныч из Льгова. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Встреча в с. Льгов с учителем словесности Е. Д. Лаврухиным. Размышления о судьбе Калиныча в наши дни.

275. **Кастусь С.** Дворянское гнездо. (Благоустройство). «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

276. **Кузина И.** Великому земляку. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Центральная городская библиотека им. А. С. Пушкина к юбилею писателя.

277. **Максимова Л. и Логвинов А.** Хранилище сокровищ. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Библиотека музея И. С. Тургенева.

278. **Николаевский А.** Обновленное «Дворянское гнездо». «Орловская правда», 1968, 5 ноября.

279. (Подготовка к юбилею Тургенева в школах области). «Орловская правда», 1968, 5 ноября. (Коротко).

280. **Посвящается И. С. Тургеневу.** «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Сообщение о торжественном заседании в областном драматическом театре.

281. Цифры и факты. «Орловский комсомолец», 1968, 5 ноября.

Учреждения, носящие имя Тургенева. Городские библиотеки к юбилею.

282. Яновский А. Тургеневские торжества в Орле. «Орловская правда», 1968, 5 ноября.

Открытие памятника писателю. Торжественное заседание в областном драматическом театре.

283. Афонин Е. Новые экспонаты. «Орловский комсомолец», 1968, 6 ноября.

Мероприятия к юбилею в школах Урицкого района.

284. Коробова Н. Встреча. «Орловский комсомолец», 1968, 6 ноября.

Раздумья при посещении Дворянского гнезда и Спасского-Лутовинова.

285. Михайлов В. Сердечные встречи. «Орловская правда», 1968, 6 ноября.

Писатели Москвы и Ленинграда в гостях у орловцев в юбилейные дни.

286. Федорин И. Последняя любовь. «Орловский комсомолец», 1968, 6 ноября.

Стихи, посвященные Тургеневу.

287. Эманова Г. Наш Тургенев. «Орловский комсомолец», 1968, 6 ноября.

Торжественное заседание в областном драматическом театре.

288. (Новая экспозиция в литературном музее Института русской литературы Академии наук СССР. Фото). «Орловская правда», 1968, 7 ноября.

289. Баландин С. Тургеневский призер. «Орловский комсомолец», 1968, 12 ноября.

Шахматист А. Стратановский — призер чемпионата шахматного клуба в Орле.

290. Брайнина Р. Перед премьерой. «Орловская правда», 1968, 12 ноября.

Постановка Центральным театром Советской Армии пьесы П. Павловского «Элегия», посвященной Тургеневу и Савиной.

291. Певцу земли русской. «Орловская правда», 1968, 12 ноября.

Открытие мемориальной доски в Москве на Метростроевской улице, 37, где в 1840—1850 гг. жил Тургенев.

292. Чернов Н. Орловские литературные места. (Новые главы из книги). «Орловская правда», 1968, 12, 13, 14 ноября.

Аннотацию см. № 52.

293. **Косолапов П. и др.** Талант могучий, под стать России. Торжественное заседание, посвященное 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева (в Москве). «Орловская правда», 1968, 13 ноября.

294. **Первые лауреаты.** «Орловская правда», 1968, 13 ноября.

Присуждение областным отделением Союза журналистов премии имени Тургенева — Л. Афонину и А. Мищенко.

295. **Плешанов К.** Мальчики Бежина Луга. «Орловский комсомолец», 1968, 13 ноября.

Сочинение ученика 32-й школы г. Орла.

296. **Посвящается И. С. Тургеневу.** «Орловский комсомолец», 1968, 13 ноября.

Учащиеся школ области о Тургеневе.

297. **Богданов Б.** Высокая тема. «Орловская правда», 1968, 14 ноября.

Рецензия на спектакль «Дым» в областном драматическом театре.

298. **Збар Ю.** Юбилейный штампель. «Орловская правда», 1968, 14 ноября.

Филателистическое гашение 9 ноября на Орловском почтамте.

299. **Талант могучий, под стать России.** «Орловский комсомолец», 1968, 14 ноября.

Сообщение о торжественном заседании в Москве.

300. **Афонин Л.** «Прислушиваться к голосу народному...» «Орловская правда», 1968, 15 ноября.

Взаимоотношения Тургенева и Лескова. Влияние Тургенева на творчество Лескова.

301. **Полушин И.** Памятный медальон. «Орловская правда», 1968, 15 ноября.

Любовь Тургенева к Пушкину. Медальон Тургенева с локоном Пушкина — в музее-квартире Пушкина в Ленинграде.

302. **Юбилейная выставка.** «Орловская правда», 1968, 15 ноября.

«Нарышкинские палаты» в Москве.

303. **Балтер Ю.** «Тургенев и музыка». «Орловский комсомолец», 1968, 16 ноября.

Тематический вечер во Дворце культуры железнодорожников.

304. **Васильев К.** Родные дали. Обзор стихов. «Орловская правда», 1968, 16 ноября.

Стихи В. Цыганова, Н. Сердюковой, Н. Рязановой и Н. Целинова о Тургеневе.

305. **Каранфилов Е.** Он помнил о Болгарии. «Орловская правда», 1968, 16 ноября.

Тургенев и Болгария.

306. (Портрет Тургенева художника А. Н. Селищева. Фото.). «Орловская правда», 1968, 16 ноября.

307. Калашникова Л. Край Тургенева принимает гостей. «Орловская правда», 1968, 17 ноября.

Зарубежные писатели на юбилейных торжествах в Орле.

308. Братский привет из Разграда. «Орловская правда», 1968, 19 ноября.

Телеграмма Орловскому отделению общества советско-болгарской дружбы с торжественного собрания, посвященного Тургеневу.

309. Горбунов И. На поклон к великому писателю. «Орловский комсомолец», 1968, 19 ноября.

Зарубежные писатели в Орле.

310. Гордость всей России. «Орловская правда», 1968, 19 ноября.

Зарубежные писатели на родине Тургенева в юбилейные дни. Встреча с интеллигенцией во Дворце пионеров.

311. Линдер И. Тургенев и шахматы. «Орловская правда», 1968, 20 ноября.

312. Клековкина И. Дом Тургенева. «Орловский комсомолец», 1968, 21 ноября.

К 50-летию музея И. С. Тургенева.

313. Овсянникова О. Музею И. С. Тургенева — 50 лет. «Орловская правда», 1968, 21 ноября.

314. День рождения музея. «Орловская правда», 1968, 23 ноября.

50 лет музею Тургенева.

315. Панасюк Н. Минуты высокого наслаждения. «Орловская правда», 1968, 23 ноября.

Концерт Орловской музыкальной школы им. Калининкова, посвященный тургеньевскому юбилею.

316. Логвинов А. Музей — юбиляр. «Орловский комсомолец», 1968, 26 ноября.

Музею Тургенева — 50 лет. Торжественное заседание.

317. Степняк К. Сцена зовет. «Орловская правда», 1968, 26 ноября.

Упоминание о постановке пьесы «Накануне» народным театром Дома работников просвещения.

318. Шрам В. Цветы — родине И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1968, 26 ноября.

Предложение школьников из Омской области выслать семена тагетеса на Орловщину.

319. **Жилин Ю.** Незабываемые книги. «Орловская правда», 1968, 27 ноября.

Токарь-инструментальщик о Тургеневе.

320. **Брайковская В.** Посмотрите этот журнал. «Орловская правда», 1968, 30 ноября.

Киножурнал о Тургеневе.

321. **Свитенко В.** Театр Тургенева. «Орловский комсомолец», 1968, 30 ноября.

Тургенев-драматург. Постановка его пьес в театрах страны.

322. **Стурова Т.** Литературный вечер. «Орловская правда», 1968, 30 ноября.

Школа № 22. Программа вечера.

323. **Назарова Л.** Тургенев и Бунин. «Орловская правда», 1968, 11 декабря.

324. (Профтехучилище № 3 г. Орла к юбилею Тургенева. Фото.). «Орловская правда», 1968, 12 декабря.

325. **Ляпин И.** Парк Тургенева. «Орловский комсомолец», 1968, 14 декабря.

Стихи.

326. **Федоров С.** Памятники Спасского. «Орловская правда», 1968, 17 декабря.

Дипломная работа Н. Новикова — студента художественно-графического факультета Орловского педагогического института.

327. (Межвузовская студенческая конференция в Орловском педагогическом институте, посвященная Тургеневу). «Орловская правда», 1968, 18 декабря. (В Орловском педагогическом).

Программа конференции.

328. **Кузьмин В. и Пехтерев В.** Встреча земляков. «Орловская правда», 1968, 20 декабря.

Тургеневский вечер в филиале Государственного литературного музея «Никитинские субботники».

329. **Муссалитин В.** Здравствуй, земляк! «Орловский комсомолец», 1968, 24 декабря.

Вечер в честь Тургенева в музее «Никитинские субботники».

1969

Книги и журналы

330. **Тургенев И. С.** Избранные произведения. Тула, Приокск. кн. изд., 1969. 254 стр.

331. **Громов В.** Предания Бежина луга. Рассказ И. С. Турге-

нева «Бежин луг» в цикле «Записок охотника». Тула, Приокск. кн. изд., 1969. 64 стр.

Аннотацию см. № 15.

332. **Ласунский О.** Орловская тургениана. «Подъем», 1969, № 3, стр. 152—154.

Рецензия на библиографический указатель «Тургенев и Орловский край».

Газеты

333. **Сердечные приветствия.** «Орловская правда», 1969, 1 января.

Новогодние поздравления потомков Тургенева орловцам.

334. **Емельянов В.** Где находится «Дворянское гнездо»? «Орловская правда», 1969, 4 января.

Версии о месте нахождения.

335. **Журбанов Ю.** Итоги тургеньевской выставки. «Орловская правда», 1969, 5 января.

Орловская картинная галерея.

336. **Власов В.** «Земляк вам...» «Орловская правда», 1969, 8 января.

Тургенев и лидер московской радикальной студенческой молодежи П. Викторов, уроженец Ливенского уезда.

337. **Алексина Р.** В тургеньевском музее. «Орловская правда», 1969, 28 января.

Работа музея в 1968 году. Подготовка к ленинскому юбилею.

338. **Честных Е.** Орловцам ли не знать Тургенева? «Орловский комсомолец», 1969, 1 февраля.

Изучение Тургенева в 34-й школе г. Орла.

339. **Громов В.** Не фотография, а художество. «Орловская правда», 1969, 9 февраля.

Творческая история «Записок охотника». Прототипы однодворца Овсяникова.

340. **Полушин И.** Подарок из Парижа.— Путеводитель по фондам. «Орловская правда», 1969, 23 февраля.

Приобретение музеем И. С. Тургенева скульптурного портрета Тургенева работы М. Антокольского. Издание справочника «Описание материалов государственного музея И. С. Тургенева».

341. **Котюков Л.** Дворянское гнездо. «Орловский комсомолец», 1969, 1 марта.

Стихи.

342. **Шиф С.** Тургенев и украинские писатели. «Орловский комсомолец», 1969, 29 марта.

М. Вовчок и Т. Г. Шевченко.

343. **Фейгин Ю.** На кубок имени И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1969, 22 мая.

Состязания шахматистов области.

344. **Велчев В.** Тургенев в воспоминаниях Велы Благоевой. «Орловская правда», 1969, 24 мая.

345. **Полушин И.** Тургенев и земляки. «Орловская правда», 1969, 3 июня.

Рецензия на библиографический указатель «Тургенев и Орловский край».

346. **Работники музеев к ленинскому юбилею.** «Орловская правда», 1969, 19 июня.

Изложение выступления директора тургеневского музея О. Н. Овсянниковой на семинаре работников литературно-мемориальных музеев РСФСР.

347. **Веснин И.** После горячих речей... «Орловская правда», 1969, 20 июня.

Запустение территории у памятника Тургеневу.

348. **Яновский А.** Народная забота о Спасском. «Орловская правда», 1969, 21 июня.

История реставрации заповедника со времени его основания до наших дней.

349. **Токарев В.** За край тургеневский. «Орловская правда», 1969, 22 июня.

Командир стрелкового взвода об отдыхе после боя недалеко от Спасского.

350. **Реставрация Тургеневского парка.** «Орловский комсомолец», 1969, 26 июня.

Спасское-Лутовиново.

351. **Яновский А.** Литературовед-ученый. «Орловская правда», 1969, 13 июля.

Тургеневед В. А. Громов.

352. **Голькевич И.** Автограф И. С. Тургенева. «Орловская правда», 1969, 2 августа.

Дарственная надпись на нотах оперы Верди «Риголетто», 1864 год.

353. **Пучков В.** Тургенев и книги для детей. «Орловская правда», 1969, 21 августа.

Мысли Тургенева о детской литературе.

354. **Перкин В.** С любовью к отчим местам. «Орловская правда», 1969, 11 сентября.

О рукописном альманахе «Спасское-Лутовиново», выпускаемом учащимися Спасской школы.

355. **Макашов А.** На основе ленинского кооперативного плана. «Орловская правда», 1969, 30 сентября.

Жизнь спасских крестьян прежде и теперь.

356. **Яновский А.** «Предания Бежина Луга». «Орловская правда», 1969, 5 октября. (Новые книги орловцев).

О книге В. А. Громова.

357. **Громов В.** Могучее влияние. К 160-летию со дня рождения А. В. Кольцова. «Орловская правда», 1969, 15 октября.

Тургенев и Кольцов.

358. **Иванов Э.** Продолжение тургеневских строк. «Орловская правда», 1969, 5 ноября.

Совпадение строк из стихотворения Есенина «Письмо к женщине» со стихотворением Тургенева «Русский».

359. **Пономарев В.** Роман и фильм. «Орловская правда», 1969, 11 ноября.

Экранизация романа «Дворянское гнездо».

360. **Понятовский А.** Книжные знаки писателей-орловцев. «Орловская правда», 1969, 23 ноября.

Экслибрисы И. С. Тургенева.

ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ

А

Абаз В.— (133).
Александров Е.— 226.
Алексина Р.— 161, 187, 337.
Алифанов А. Т.— (22, 251).
Аметистов М.— 55, 130.
Анатольев М.— 162.
Аникин М.— 1.
Анисимов В.— 240.
Анненков П. В.— (26).
Антокольский М.— (340).
Апухтин А.— (170).
Апушкин Я. В.— 28.
Аргамакова Е. А.— (24).
Афонин Е.— 283.
Афонин Л.— 2, 3, 4, 29, 56, 57,
120, 149, 150, 152, 154, 160, 163,
165, 171, 175, 190, 193, 300;
(236, 294).

Б

Балакин Ю.— 144.
Баландин С.— 289.
Балтер Ю.— 303.
Баранов А.— 156.
Баранов Б.— 58.

Беликова — (42).
Белоусов А.— 249.
Белоусова М. А.— 94.
Беляев М.— 59.
Бергамаско К. И.— (148).
Бессарабский Г.— (85).
Благоева В.— (344).
Богаевская К.— 30; (42).
Богданов Б. В.— 5, 31—33, 54,
60, 121, 155, 209, 213, 237, 297;
(119, 125).
Богомолова Е. П.— 95.
Богословский Н.— 34.
Боков С.— 271.
Бондина Л.— 96; (57).
Борисов И. П.— (50).
Брайковская В.— 320.
Брайнина Р.— 290.
Буданова Н. Ф.— 6.
Бунин И. А.— (323).
Буслаев Ф. И.— (8, 147).
Бушмин А.— 250.
Бялый Г.— 61.

В

Васильев К.— 304.
Велчев В.— 344; (157).

Верди Д.— (352).
 Веснин И.— 347.
 Викентьева Л.— 63.
 Викторов П.— (336).
 Винникова Г.— 35.
 Власов В.— 181, 272, 336.
 Вовчок М.— (342).
 Вознесенский Н.— 97, 208.
 Волков В.— 251.
 Володин М.— 203.
 Волинский Т.— 98.
 Вревская Ю. П.— (52).

Г

Габель М.— 7; (122).
 Гаврилов А.— 252.
 Галькевич И.— 352.
 Гаршин В.— (122).
 Герасименко Л.— (122).
 Глазунова Ю.— 64.
 Голованова Т.— 253.
 Гонкуры — (26).
 Гончаров А.— (122).
 Гончаров И.— (151).
 Горбунов И.— 309.
 Горлов О. А.— (104, 273).
 Горький А. М.— (142, 143).
 Григорович Д. В.— (26, 41).
 Громов В.— 8—17, 36—38, 100,
 101, 131, 137, 140—143, 147,
 157, 158, 167, 176, 189, 195, 200,
 220, 221, 238, 244, 254, 331,
 339, 357; (104, 122, 129, 139,
 273, 351, 356).

Д

Давыдов В. Н.— (245).
 Даль В. И.— (122).
 Дальцева М.— 67.
 Двинянинов Б.— (122).
 Ден Т. П.— 39.

Долинский М.— 172, 180
 Дробленкова Н. Ф.— 18.
 Дубровина Э.— 68.
 Дудченко В.— 230.
 Дьячкина С.— 104, 273.

Е

Емельянов В.— 69, 334.
 Ермак Б. А.— (90).
 Есенин С.— (358).
 Ефимова Е. М.— 255; (122).

Ж

Жданова М.— 126.
 Желваков И. А.— 40.
 Жемчужников А. М.— (122).
 Жилин Ю.— 319.
 Жирмунская Т.— 70.
 Житова В. Н.— (26).
 Жуков В.— 32.
 Журавлев И.— 219.
 Журбанов Ю.— 335.

З

Забелин А.— 256.
 Загорский Н. П.— (98).
 Заичневский П. Г.— (3, 4, 6,
 163).
 Зайцев Б. К.— (21).
 Замятина А.— 27, 257.
 Захаров Д.— 169.
 Збар Ю.— 298.
 Земляковская А.— (122).
 Зиборов Е.— 227, 259.
 Зильберштейн И. С.— 19, 20;
 (148).
 Золотарев Л.— 274.
 Зорин М.— 260.

И

Иванов А.— 204, 245.
 Иванов Э.— 358.
 Иванова Л.— 234.
 Игнатов И.— 128.

К

Қалашникова Л.— 71, 105, 205, 261, 307.
 Калининков В.— (245).
 Калининков И. Ф.— (138).
 Қапелюш Б. Н.— 41.
 Қаранфилов Е.— 305.
 Қаратеев В.— (35).
 Қаськов В.— 211.
 Кастусь С.— 275.
 Қатанов В.— 262.
 Катранов Н.— (165).
 Клековкина И.— 72, 197, 242, 312.
 Клименко В.— 169.
 Климова Л. Н.— 107.
 Ковальчук Р. А.— (104, 273).
 Қолоколова М.— 178.
 Қольцов А.— (357).
 Коркин В.— 109, 231.
 Корнеев А.— 73.
 Коробова Н.— 201, 206, 284.
 Короленко В. Г.— (122).
 Косолапов П.— 293.
 Котюков Л.— 341.
 Кривенко С. И.— (20, 26).
 Круглый И. А.— 110, 263.
 Крузенштерн Н. И.— (29, 171).
 Кузина И.— 276.
 Кузьмин В.— 328.
 Курляндская Г. Б.— 229, 246; (122).
 Курнаков А. И.— 230.
 Кушаков А.— 264.

Л

Лаврухин Е. Д.— (274).
 Ласунский О.— 332; (119).
 Лашкевич А.— 235.
 Ленин В. И.— (72, 120, 197).
 Леонидов Н.— 182, 183.
 Леонович Э.— 74.
 Лесков Н. С.— 42; (30, 300).
 Либединская Л.— 75.
 Лимонова Е.— (122).
 Линдер И.— 311.
 Лихопек Ю.— 76.
 Логвинов А.— 77, 179, 277, 316.
 Лурье С. А.— (119, 125).
 Лутовиновы — (31, 47, 51, 52, 54, 155).
 Ляпин И.— 325.

М

Майков Л. Н.— (20).
 Макашин С.— 111.
 Макашов А.— 228, 355.
 Максимова Л.— 277.
 Мамин-Сибиряк Д.— (122).
 Мартынов Н. А.— 221; (16).
 Масеев И.— 43.
 Медведева Е.— (57).
 Мешков Ф. С.— 127, 243.
 Михайлов В.— 285.
 Михайлов Л.— 214.
 Мищенко А.— 57; (135, 236, 237, 294).
 Молчанов В. С.— 78.
 Мостовская Н. Н.— (119, 122).
 Муссалитин В.— 329.

Н

Назарова Л.— 21, 79, 192, 323; (122).
 Николаевский А.— 278.

Николай I.— (14, 20, 254).
Новиков И. А.— (21, 265).
Новиков Н. И.— (167, 326).
Новикова-Принц И.— 265.

О

Овсянникова О.— 81, 313;
(251, 346).
Огоньков Т.— 82.
Окунев Б.— 132; (57).
Олейников А.— 22.
Орловская В.— 217.
Орнатская Т. И.— 23.
Осипова Л.— 83.

П

Павлова Н.— 145, 148.
Павловский П.— 45; (290).
Панасюк Н.— 315.
Перкин В.— 354.
Перькова Г.— (104, 273).
Песков В.— 84.
Пехтерев В.— 328.
Писарев Д.— (122, 158).
Пич Л.— (26).
Пияшев Н.— 46.
Плешанов К.— 295.
Пожитнова Л.— 194.
Полонский А.— (176).
Полонский Я. П.— (26, 41).
Полушин И.— 47, 86, 87, 301,
340, 345; (119).
Поляков А.— 225.
Пономарев В.— 359.
Понятовский А.— 60, 121, 360;
(44, 124).
Попов Б.— 139.
Португалов М.— (160).
Прокофьев М.— 113.
Пузин Н. П.— 48, 79.
Пустовойт П. Г.— 49, 114.

Пучков В.— 353.
Пушкин А. С.— (301).

Р

Ржевский В. К.— (37).
Рольстон В.— (26).
Романов В.— 266.
Русанов — (20).
Русанов Н. С.— (181).
Рязанова Н.— (304).

С

Савина М. Г.— (45, 182, 290).
Садовский П. М.— (245).
Сазонов Ю.— (122).
Салов С.— 233.
Салова П. И.— 230.
Самочатова О.— (122).
Сафронова В.— 170.
Свитенко В.— 146, 321.
Селищев А. Н.— (306).
Сергеев Г.— 153.
Сердюкова Н.— (304).
Семакова М.— (122).
Сметанич В.— 267.
Смирнов И. К.— 88.
Соболев Л. С.— 174; (104,
273).
Соколов Т. И.— (104, 273).
Сперанский Н.— 221; (16).
Стахович М. А.— (26).
Степняк К.— 317.
Стратановский А.— (289).
Стреглов Н.— 177.
Стурова Т.— 322.

Т

Тиняков В.— 207, 223.
Титова Г.— 216.
Тихомиров В.— 151, 166;
(122).

Токарев В.— 349.

Толстая М. Н.— (26).

Толстой Л. Н.— (50).

Толстой Н. Н.— (48).

Тургенев Н. С.— (43).

Тургенева В. П.— (13, 42, 45).

Тургеневы — (31).

Тютчев Н.— (170).

Ф

Фардман В.— (173).

Федорин И.— 286.

Федоров С.— 326.

Федотова Г. Н.— (245).

Фейгин Ю.— 343.

Фет А. А.— (26, 50, 150, 170).

Фоменко В.— 76.

Фрадкин Ф.— 138.

Х

Хайлов А.— 129.

Хелемский Я.— 90.

Хмелевская Н. А.— 50.

Ц

Целинов Н.— (304).

Цыганов В.— (304).

Ч

Черникова М.— 185.

Чернов Н. М.— 24, 51—53, 91, 292.

Черток С.— 172, 180.

Честных Е.— 338.

Честных М.— 206.

Чистова И. С.— 25; (108).

Ш

Шадский Н.— 270.

Шапочка В.— 33, 54, 155.

Шаталов В. Н.— (132).

Шаталов С.— (122).

Шевелева Г. М.— (119, 125).

Шевченко Т.— (342).

Шеншина А. И.— (24).

Шиф С.— 342.

Шрам В.— 318.

Щ

Щепкин М.— (190).

Щербаков Б.— 92; (46, 79).

Э

Эманова Г.— 287.

Эренбург И.— 116.

Ю

Юрасовский Д.— (9, 238).

Я

Якубович В. Ф.— (122).

Якубович О.— 186.

Якубович П. Ф.— (132).

Якушев Е.— 159.

Якушкин — (331).

Якушкин П.— (15).

Яновский А. Н.— 93, 117, 118,

168, 191, 199, 224, 236, 282,

348, 351, 356; (15, 57).

ТЕМАТИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

I. Биография

7, 13, 20, 26—54, 57, 60, 79, 119, 121, 124, 125, 152, 171, 292.

Родословная. Предки Тургенева — 24, 31, 33, 43, 47, 51, 52, 54, 91, 155, 292.

Отдельные периоды жизни Тургенева

Детство — 32, 40, 42, 45.

Ссылка в Спасское (1852—1853 г.) — 35, 39, 40, 183, 190.

Тургенев в Спасском в 50—60 гг. — 48, 175.

Приезды в Спасское в 70—80-е гг. Последний приезд писателя — 36, 41, 45.

Отдельные вопросы биографии

Тургенев и крестьяне — 27, 28, 38, 39, 62, 149, 150, 257.

Охотничьи путешествия Тургенева — 34, 154.

Тургенев и его соседи по Спасскому-Лутовинову — 37, 50, 52, 91.

Тургенев и писатели-орловцы — 21, 122, 167, 170, 265, 300, 323.

II. Творчество

1—25, 31, 35, 40, 51, 52, 57, 60, 79, 91, 119, 121, 122, 125, 147, 175, 254, 292, 331, 339.

Прототипы героев — 2—4,

6, 7, 9, 10, 12, 14, 16, 18, 19, 22, 24, 27, 29, 35, 51, 52, 54, 57, 73, 91, 150, 163, 171, 221, 238, 254, 257, 292, 339.

III. Тургеневские места

22, 52, 55—93, 119, 125, 135, 152, 193.

Спасское-Лутовиново — 1, 7, 16, 17, 33—35, 38—41, 43, 44, 46, 48—50, 52, 54—56, 58, 60, 62, 63, 65, 68, 70, 73, 75, 76, 78, 82—84, 86, 87, 89, 91, 92, 105, 121, 124, 130, 138, 149, 155.

Орел — 2, 55, 58, 69, 86, 88—90, 130, 262, 275, 278, 284, 334, 341.

Бежин луг — 15, 40, 59, 73, 78, 84, 89, 224, 295, 331, 356.

Льгов — 154, 168, 274.

Мценск — 152.

Топки — 27, 257.

Хоревка — 73, 150.

IV. Популярность

5, 32, 94—119, 125, 153, 159, 177, 209, 214, 245, 247, 266, 270, 295, 296, 303, 315, 319, 322, 326, 338.

Юбилейные торжества. 1968.
59, 67, 75, 86, 87, 96, 99, 102, 105, 111—113, 115, 117, 126, 144, 174, 202, 203, 205, 216, 219, 226, 227, 232, 240, 242, 243, 258, 271, 276, 279—283, 285, 287, 307, 309, 310.

Научные конференции — 107, 108, 114, 116, 118, 199, 201, 206, 327.

Увековечение памяти Тургенева в Орловском крае — 44, 54, 98, 101, 124, 126, 131, 178, 184, 207, 230, 244, 256, 259, 262, 281, 286, 289, 294, 298, 304, 306, 325, 341, 343.

Памятник Тургеневу в Орле — 85, 86, 100, 102—104, 117, 136, 244, 273, 282, 347.

Музеи. Выставки — 106, 109, 110, 123, 210, 211, 213, 222, 225, 231, 233—235, 237, 263, 335.

Государственный музей Тургенева — 40, 44, 56, 58, 61, 66, 67, 71, 72, 77, 80, 81, 87, 124, 128, 145, 148, 160—162, 179, 191, 242, 261, 277, 312—314, 316, 337, 340, 346.

Государственный заповедник — усадьба И. С. Тургенева Спасское-Лутовино — 60, 63—65, 68, 70, 74—76, 82, 93, 121, 156, 223, 348, 350.

Тургенев на Орловской сцене — 97, 204, 208, 241, 297, 317.

Материалы некраеведческого характера в разделе „Тургенев в местной печати“

Тургенев и русская литература — 122, 142, 143, 147, 151, 158, 181, 253, 301, 342, 357, 358.

Тургенев и зарубежная литература — 157, 250, 305, 344.

Юбилей 1968 г. Чествование Тургенева. Увековечение памяти — 141, 164, 169, 172, 174, 180, 186, 188, 189, 192, 194, 196, 212, 215, 218, 220, 239, 248, 249, 252, 260, 267, 269, 272, 288, 290, 291, 293, 299, 302, 308, 318, 320, 321, 328, 329, 359.

УКАЗАТЕЛЬ УПОМИНАЕМЫХ ПРОИЗВЕДЕНИЙ ТУРГЕНЕВА

- Бежин луг — см. Записки охотника.
Бирюк — см. Записки охотника.
Бригадир — 24.
Бурмистр — см. Записки охотника.
Вешние воды — 122.
Всемогущий Житкин. Неосуществленный замысел — 19.
Гамлет Щигровского уезда — см. Записки охотника.
Два поколения. Незавершенный роман — 7, 122.
Дворянское гнездо — 2, 172, 248, 359.
Дневник лишнего человека — 122.
Дым — 122, 208, 297.
Живые мощи — см. Записки охотника.
Записки охотника — 10, 12, 21, 34, 40, 122, 137, 141, 158, 200, 338.
Бежин луг — 11, 15, 17.
Бирюк — 141.
Бурмистр — 14, 195, 254.
Гамлет Щигровского уезда — 122.
Живые мощи — 18.
Льгов — 9, 238.
Певцы — 23.
Смерть — 221.
Хорь и Калиныч — 150.
Землеед. Неосуществленный замысел — 19, 25.
Капля жизни — (сказка, записанная Я. П. Полонским) — 36.
Льгов — см. Записки охотника.
Накануне — 35, 128, 165, 317.
Наталия Карповна. Неизданная повесть — 3, 4, 163.
Нахлебник — 204.
Нимфы. Стихотворение в прозе — 138.
Новь — 6.
Осень — 134.
Параша — 13.
Певцы — см. Записки охотника.
Первая любовь — 194, 248.

Повиноваться. Неосуществлен-
ный замысел рассказа — 20.
Призраки — 23.
Рассказ о себе. Неосущест-
вленный замысел рассказа —
20.
Рудин — 175.
Русский — 358.
Самознайка (сказка, записан-
ная Я. П. Полонским). — 36.

Смерть — см. Записки охот-
ника.
Сон — 122.
Утро туманное — 133.
Холостяк — 208.
Хорь и Калиныч — см. Запис-
ки охотника.
Чужой хлеб — см. Нахлебник.

СПИСОК ПРОСМОТРЕННЫХ ИСТОЧНИКОВ

- Орловская правда — 1968—1969
Орловский комсомолец — 1968—1969
Блокнот агитатора (Орел) — 1968—1969
Подъем — 1968—1969
Книжная летопись — 1968—1970
Летопись журнальных статей — 1968—1970
Летопись газетных статей — 1968—1970
«Новая советская литература по литературоведению.
Библиографический бюллетень (ФБОН) — 1968—1970.
Краеведческий каталог Орловской областной библиотеки.
Каталоги и картотеки Государственного музея И. С. Тургенева.
-

ЛИТЕРАТУРА О И. С. ТУРГЕНЕВЕ НЕКРАЕВЕДЧЕСКОГО ХАРАКТЕРА 1967—1969 гг.

Издания произведений

Тургенев И. С. Полное собрание сочинений и писем. В 28-ми т. Сочинения в 15-ти т. Т. 13—15. М.-Л., «Наука», 1967—1968.

Т. 13. Повести и рассказы. Стихотворения в прозе. 1878—1883. Произведения разных лет. 1967. 735 стр.

Т. 14. Воспоминания. Критика и публицистика. 1854—1883. 1967. 579 стр.

Т. 15. Корреспонденции. Речи. Предисловия. Открытые письма. Автобиографическое и прочее. 1848—1883. Указатели. 1968. 495 стр.

Тургенев И. С. Полное собрание сочинений и писем. В 28-ми т. Письма в 13-ти т. Т. 12-13. М.-Л., «Наука», 1967—1968.

Т. 12. Письма. Кн. 2-я. 1879—1880. 1967. 651 стр.

Т. 13. Письма. Кн. 1-я. 1880—1882. 1967. 622 стр.

Т. 13. Письма. Кн. 2-я. 1882—1883. 1968. 542 стр.

Рец.: Алексеев М. П. Для читателя, для исследователя. (Беседа с глав. ред. 28-томного собрания сочинений И. С. Тургенева М. П. Алексеевым. Записал И. Фояков). «Литературная газета», 1968, 6 ноября, стр. 7.

Алексеев М. П. Первое академическое. (Беседа с главным редактором издания М. П. Алексеевым. Записал Г. Петров). «Правда», 1968, 15 сентября.

Корчагин А. И. Академическое издание сочинений и писем И. С. Тургенева. «Вестник АН СССР», 1968, № 11, стр. 92—96.

Назарова Л. Первое собрание сочинений и писем И. С. Тургенева. «В мире книг», 1968, № 9, стр. 26—27.

Назарова Л. Тургенев в полном издании. (К завершению академического собрания сочинений и писем И. С. Тургенева). «Русская литература», 1968, № 3, стр. 131—142.

Тургенев И. С. Собрание сочинений. В 6-ти т. Т. 1—6. М., «Правда», 1968.

Т. 1. Записки охотника.— Муму.— Постоялый двор.— Рудин. 575 стр.

Т. 2. Дворянское гнездо.— Накануне.— Отцы и дети. 511 стр.

Т. 3. Дым.— Новь.— Повести: Призраки.— Собака.— Бригадир. 510 стр.

Т. 4. Повести и рассказы. 480 стр.

Т. 5. Несчастная.— Степной король Лир.— Вешние воды.— Пунин и Бабурин.— Часы.— Сон.— После смерти (Клара Милич). Повести.— (Стихотворения в прозе). 519 стр.

Т. 6. Стихи и поэмы.— Нахлебник.— Завтрак у предводителя.— Месяц в деревне.— Комедии.— Гамлет и Дон Кихот.— Литературные и житейские воспоминания. 544 стр.

Тургенев И. С. Избранное. (Вступит. статья Т. П. Головановой, стр. 3—12). Л., Лениздат, 1968. 783 стр.

Тургенев И. С. Избранное. (Вступит. статья Г. Винниковой, стр. 3—88). М., «Молодая гвардия», 1968. 671 стр.

Тургенев И. С. Избранные произведения. (Вступит. статья П. Пустовойта, стр. 3—12). М., «Детская литература», 1967. 592 стр.

Тургенев И. С. Избранные произведения. (Послесл. и примеч. М. А. Мосолова, стр. 237—251). Тула, 1969. 254 стр.

Тургенев И. С. Записки охотника. М., «Детская литература», 1968. 327 стр. с илл.

Тургенев И. С. Записки охотника. М., «Детская литература», 1969. 224 стр.

Тургенев И. С. Муму.— Первая любовь.— Пунин и Бабурин. М., «Художественная литература», 1968. 247 стр.

Тургенев И. С. Накануне. Роман. Волгоград, Н.-Волжское кн. изд., 1968. 151 стр.

Тургенев И. С. Отцы и дети. (Вступит. статья Г. Бялого, стр. 5—20). М., «Художественная литература», 1967. 224 стр.

Тургенев И. С. Отцы и дети. (Послесл. Н. Л. Бродского, стр. 200—208). М., Детгиз, 1967. 240 стр.

Тургенев И. С. Отцы и дети. (Послесл. П. Г. Пустовойта, стр. 200—213). М., «Детская литература», 1968. 215 стр.

Тургенев И. С. Отцы и дети. Вильнюс, «Вага», 1968. 246 стр.
Тургенев И. С. Отцы и дети. (Послесл. П. Г. Пустовойта, стр. 174—185). М., «Детская литература», 1969. 192 стр. с илл.
Тургенев И. С. Отцы и дети.— Накануне. Романы. Орджоникидзе, «Ир», 1968. 347 стр.

Тургенев И. С. Первая любовь.— (Ася.— Вешние воды). Повести. (Вступит. статья Л. Крестовой, стр. 3—10). М., «Детская литература», 1968. 272 стр.

Тургенев И. С. Рассказы. Из «Записок охотника». (Вступит. статья К. Бонеецкого, стр. 5—27). М., «Художественная литература», 1968. 248 стр. с илл.

Тургенев И. С. Романы. (Вступит. статья Н. Богословского, стр. 5—28). М., «Детская литература», 1969. 432 стр.

Тургенев И. С. Стихотворения в прозе. М., «Детская литература», 1967. 159 стр.

Тургенев И. С. Два письма И. С. Тургенева (Э. Перрену от 17 окт. 1880 г.; П. И. Пожалостину от 19 авг. 1882 г. Публикация Л. И. Кузьминой и Н. А. Леонтьевского). «Русская литература», 1969, № 3, стр. 152—153.

Тургенев И. С. «Мои труды не были напрасны: они оценены людьми...» (Письмо ректору Киевского ун-та от 16 мая 1879 г.). «Литературная газета», 1968, 6 ноября, стр. 6.

Тургенев И. С. Неизвестные письма И. С. Тургенева. (Т. Н. Грановскому от 26 июля (7 авг.) 1840 г.; М. Дюкану от 16 марта 1868 г.; Жану Франсуа Анри Фукье от 5 янв. 1881 г. Публикация. Подготовка к печати и комментарии Л. Р. Ланского). «Известия АН СССР». Серия литературы и языка, т. 27, вып. 1, 1968, стр. 47—50.

Тургенев И. С. Неизвестные письма И. С. Тургенева итальянским литераторам. (1872, 1877. С предисловием и комментариями З. Потаповой). «Вопросы литературы», 1968, № 11, стр. 84—95.

Тургенев И. С. Письма Тургенева. (К. Н. Леонтьеву от 1853 г.; Е. В. Львовой от 10 (22) янв. 1877 г.; Е. И. Бларамберг от 15 (27) авг. 1877 г.; Я. П. Полонскому от 30 мая (11 июня) 1862 г. Публикация Н. Мостовской). «Известия», 1968, 12 ноября.

Тургенев И. С. Письмо из Баден-Бадена. (М. Хмырову от 8 (20) октября 1868 г. Первая публикация). «Книжное обозрение», 1968, 2 ноября, стр. 11.

Тургенев И. С. Устные рассказы Тургенева: Рассказ о крестьянах и Николае I.—Рассказ о себе. (Записали Н. С. Русанов и

Л. Н. Майков. С коммент. И. Зильберштейна). «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 15—18.

Рукописи. Незавершенные замыслы

Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. Т. 3. Л., «Наука», 1967. 431 стр. Тексты, стр. 5—44.

Черновые автографы: «Яков Пасынков», «Довольно», «Собака».

Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. Т. 4. Л., «Наука», 1968. 429 стр. Тексты, стр. 5—92.

Черновые автографы: «Ася», «Из-за границы. Письмо первое»; работа над рукописями очерков: «Литературный вечер у П. А. Плетнева», «Человек в серых очках».

Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. Т. 5. Л., «Наука», 1969. 557 стр. Тексты, стр. 5—207.

Черновые автографы: «Дневник лишнего человека», «Призраки», «Степной король Лир».

* * *

Автограф И. С. Тургенева. (На нотах оперы Верди «Риголетто»). «Литературная Россия», 1969, 22 августа, стр. 20.

Зильберштейн И. Неизвестные рукописи Тургенева. «Литературная газета», 1968, 13 ноября, стр. 7.

Дневники Тургенева и «дневник Базарова». «Игра в портреты». Новооткрытые и невыявленные статьи в зарубеж. изданиях.

Зильберштейн И. Неизвестные рукописи Тургенева. «Литературная газета», 1968, 16 октября, стр. 6.

«Землеед», «Всемогущий Житкин», переводы из Уитмена. «Жизнь для искусства».

Зильберштейн И. Несчастный случай с «Фигаро-литтер». «Известия», 1968, 31 декабря.

Разоблачение сведений о публикации во Франции рассказа И. С. Тургенева «Конец».

Зильберштейн И. Роман, который не был написан. «Известия», 1968, 10 ноября.

Исторический роман о Никите Пустосвяте.

Зильберштейн И. Страницы последнего романа Тургенева. Не найдены или утрачены? «Литературная газета», 1968, 7 августа, стр. 7.

Неосуществленный замысел романа о русских и французских революционерах.

Левин Ю. Д. Еще раз о неосуществленном историческом романе Тургенева. (Роман о Никите Пустосвяте). «Русская литература», 1969, № 1, стр. 185—186.

Осьмакова Л. Н. К истории изучения незавершенных произведений и неосуществленных замыслов И. С. Тургенева. «Ученые записки» (Московский областной педагогический институт), т. 186. Русская литература, вып. 11, 1967, стр. 175—196.

Осьмакова Л. Н. Незавершенные произведения и неосуществленные замыслы И. С. Тургенева. Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. М., 1967. 16 стр.

Осьмакова Л. Н. Неосуществленный исторический роман Тургенева о Никите Добрынине-Пустосвяте. «Ученые записки» (Московский областной педагогический институт), т. 186. Русская литература, вып. 11, 1967, стр. 197—208.

Хмелевская Н. А. Рукописи И. С. Тургенева в Пушкинском доме. «Вестник АН СССР», 1968, № 11, стр. 97—98.

Челышев Б. Тайна писем и рукописей И. С. Тургенева. «Сибирские огни», 1968, № 11, стр. 148—152.

Шафер Б. Находки Андре Мазона. «Книжное обозрение», 1968, 2 ноября, стр. 12.

Архив И. С. Тургенева.

Биографические материалы

Петров С. М. И. С. Тургенев. Жизнь и творчество. Изд. 2-е, доп. М., «Просвещение», 1968. 367 стр. с илл.

Розанов А. С. Полина Виардо-Гарсиа. Л., «Музыка», 1969. 246 стр.

* * *

Барыкин В. Е. И. С. Тургенев — редактор. В кн.: Книга. Исследования и материалы. Сборник XIX. М., «Книга», 1969, стр. 44—66.

Брандис Е. Об одной ошибке в комментариях к письмам Тургенева. «Вопросы литературы», 1967, № 1, стр. 181—182.

Викторова-Вальтер С. Встреча Тургенева с московскими студентами. «Литературная Россия», 1968, 18 октября, стр. 16—17.

Виноградов В. И. Они сражались вдали от Родины. М., «Просвещение», 1969. 176 стр.

В гл. «Самарское знамя» — И. С. Тургенев и Ю. П. Вревская (стр. 126—127).

Григорьев А. После «Грозы» Островского. Письма к Ивану Сергеевичу Тургеневу. В кн.: Григорьев А. Литературная критика. М., «Художественная литература», 1967, стр. 367—404.

Громов В. В хлопотах за Тургенева. К 150-летию со дня рождения А. К. Толстого. «Орловский комсомолец», 1967, 2 сентября.

Громов В. Поборник просвещения. «Народное образование», 1968, № 11, стр. 87—89.

Громов В. «Сибирская печать — И. С. Тургеневу». «Сибирские огни», 1968, № 11, стр. 144—147.

Отклики на смерть и похороны Тургенева.

Грудинина И. Портрет (И. С. Тургенева), подаренный Анне Керн. «Нева», 1968, № 11, стр. 219.

Ден Т. П. С. Н. Тургенев и его сыновья. (К биографии отца И. С. Тургенева). «Русская литература», 1967, № 2, стр. 129—135.

Дубовиков А. «Он был полон симпатии к революционерам». «Литературная газета», 1968, 6 ноября, стр. 6, 7.

Первая публикация неизвестного отзыва о Тургеневе русского переводчика «Капитала» Г. Лопатина.

За шахматной доской Л. Н. Толстой и И. С. Тургенев. «Рабоче-крестьянский корреспондент», 1969, № 1, стр. 95.

Зильберштейн И. С. Парижские находки. Просто фотографии. «Огонек», 1968, № 11, стр. 19.

О фотографии И. С. Тургенева, выполненной А. И. Деньером.

Злотникова И. Баденские досуги, «Неделя», 1968, № 46, стр. 9.

К истории тургеневского театра.

Злотникова И. Тургенев и Москва. «Московский комсомолец», 1968, 30 августа.

Зыков С. Исчезнувшая библиотека. «Неделя», 1968, № 46, стр. 8. Русская общественная библиотека в Париже, созданная с помощью Тургенева.

Иванов Ю. Под инициалами «Т. Л.» Под таким псевдонимом выступил И. С. Тургенев. «Книжное обозрение», 1968, 27 июля, стр. 12.

Левит Р. Тургенев и шахматы. «Коммунист Таджикистана», 1968, 5 ноября.

Линдер И. Рыцарь слона. «Шахматы в СССР», 1968, № 11, стр. 20—24.

Лихтенштейн. Е. И. История болезни. И. С. Тургенева. «Клиническая медицина», т. 46, № 9, 1968, стр. 134—142.

Минаев Е. Своим собратьям по перу ... «Неделя», 1968, № 46, стр. 9.

Об участии Тургенева в организации Литературного фонда.
На похоронах И. С. Тургенева. «История СССР», 1968, № 5, стр. 142—146.

Назарова Л. И. С. Тургенев. В кн.: Литературные памятные места Ленинграда. Л., Лениздат, 1968, стр. 439—459.

Панов В. Рыцарь слона. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 11.

Тургенев — шахматист.

Пахомов Н. И. С. Тургенев на охоте за границей. «Охота и охотничье хозяйство», 1969, № 7, стр. 40—41.

Письма читателей. «Огонек», 1968, № 46, стр. 20—21.

Публикация писем к Тургеневу подготовлена Н. Хмелевской.

Порох И. В. Тургенев и Милютин. В кн.: «Прометей». Т. 2. М., «Молодая гвардия», 1967, стр. 335—337.

Птушкина И. Кому везла Полина Виардо «Записки охотника»? «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 18, 19.

Сенчакова Л. На похоронах И. С. Тургенева. «История СССР», 1968, № 5, стр. 142—146.

Из докладной записки А. А. Панова в Департамент полиции.

Смирнов Н. Золотой плес. М., «Советский писатель», 1969. 392 стр. Любимое занятие, стр. 328—335. Тургенев — охотник.

Теплинский М. «Не сообщать решительно ничего...» «Вопросы литературы», 1968, № 11, стр. 244.

О похоронах И. С. Тургенева.

Трофимов И. Посмертная полемика. «Литературная Россия», 1968, 18 октября, стр. 16—17.

Фирсов Г. Г. На левом берегу Сены. Судьба Тургеневской библиотеки в Париже. «Книжное обозрение», 1968, 2 ноября, стр. 12.

Фирсов Г. Г. Тургеневская общественная библиотека в Париже. (Роль И. С. Тургенева в ее организации). «Русская литература», 1968, № 4, стр. 80—88.

Челышев Б. Как работал Тургенев. «Московский комсомолец», 1968, 18 октября.

Челышев Б. Пометки на старой книге. К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Уральский следопыт», 1968, № 11, стр. 30.

Седьмой том соч. Тургенева, подаренный им казанскому библиографу и краеведу П. П. Васильеву.

Шлыгина Т. К. Н. А. Островская — автор воспоминаний о Тургеневе и Добролюбова. «Ученые записки» (Казанский государственный педагогический институт), вып. 55. Казань в истории русской литературы. Сборник 2, 1968, стр. 110—111.

Литературное наследство. т. 76. И. С. Тургенев. Новые материалы и исследования. М., «Наука», 1967. 791 стр.

Рец.: **Нежданов В.** Тургенев и русское революционное движение. «Вопросы литературы», 1968, № 11, стр. 206—210.

Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. Т. 3. Л., «Наука», 1967. 431 стр.

Материалы и комментарии к произведениям И. С. Тургенева, стр. 45—210, комментарии к письмам И. С. Тургенева и биографические материалы, стр. 211—334; письма к И. С. Тургеневу и письма о нем, стр. 335—467.

Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем И. С. Тургенева. Т. 4. Л., «Наука» 1968. 429 стр.

Материалы и комментарии к произведениям И. С. Тургенева, стр. 93—231; комментарии к письмам И. С. Тургенева и биографические материалы, стр. 232—366; письма к И. С. Тургеневу и письма о нем, стр. 367—411.

Тургеневский сборник. Материалы к Полному собранию сочинений и писем. И. С. Тургенева. Т. 5. Л., «Наука», 1969. 557 стр.

Материалы и комментарии к произведениям И. С. Тургенева, стр. 208—344; комментарии к письмам И. С. Тургенева и биографические материалы, стр. 345—480; письма к И. С. Тургеневу и письма о нем, стр. 481—536.

* * *

Алексеев М. П. Слово о Тургеневе. «Литературная газета», 1968, 13 ноября, стр. 2.

Бачинов Л. Тургеневское слово. «Книжное обозрение», 1968, 7 сентября, стр. 11.

Издание произведений Тургенева.

Бондина Л. Право на бессмертие. «Литературная Россия», 1968, 2 августа, стр. 2.

Бонецкий К. Тургеневское наследие. «Книжная торговля», 1968, № 10, стр. 57—58.

Издание произведений И. С. Тургенева.

Бонецкий К. Художник слова. «Книжное обозрение», 1968, 2 ноября, стр. 10.

Вдохновенный певец земли русской. (Статьи): Г. Бялый. Живое наследие.—Л. Викентьева. На родине Тургенева.—А. Муратов. Летопись духовных исканий. «Ленинградская правда», 1968, 10 ноября.

Великий сын России. (Статьи о Тургеневе: В. Астахов, В. Мысляков, А. Яновский, Н. Вознесенский, Ш. Шарапов). «Коммунист Таджикистана», 1968, 12 ноября.

Винникова Г. Великий художник-борец. «Октябрь», 1968, № 11, стр. 184—207.

Винникова Г. Тургенев и Россия. «Советская Россия», 1968, 23 октября.

Вишневская И. Проза и поэзия времени. «Театр», 1968, № 11, стр. 102—112.

Голованова Т. П. Тургенев в его и наши дни. «Волга», 1968, № 11, стр. 163—169.

Головко Н. Великий писатель-реалист. «Советская Белоруссия», 1968, 10 ноября.

Горелов А. Героическая любовь. И. С. Тургенев. В кн.: Горелов А. Очерки о русских писателях. 3-е изд. Л., «Советский писатель», 1968, стр. 193—220.

Горловский А. Мир истинно прекрасный... «Смена», 1968, № 21, стр. 6—7.

Гуральник У. Уроки художника и гражданина. «Литературная газета», 1968, 6 ноября, стр. 6.

Дубинская А. Великий писатель земли русской. «Гудок», 1968, 12 ноября.

Его заветное слово. (Статьи и заметки о Тургеневе: П. Г. Пустовойт. Гуманных чувств глашатай вдохновенный.— И. Злотникова. Обаяние таланта.— Л. Озеров. Томов премногих тяжелей... и др.). «Московский комсомолец», 1968, 12 ноября.

Еремин М. Сын времени. «Комсомольская правда», 1968, 5 ноября.

Ерохин А. Под арестом жандармов. Судьба книг И. С. Тургенева из библиотеки В. И. Ленина. «Орловская правда», 1967, 9 августа.

Злотникова И. Певец земли русской. «Учительская газета», 1968, 12 ноября.

Злотникова И. С мыслью о России. «В мире книг», 1968, № 9, стр. 26—27.

Знаменитый русский писатель. «Русский язык в нерусской школе», 1968, № 11, стр. 3—18.

Зыков С. Светлый русский гений. «Неделя», 1968, № 46, стр. 8.

Леонидов Ф. На пороге новой эпохи. «Радуга», 1968, № 11, стр. 181—185.

Машинский С. Бессмертное слово. «Красная звезда», 1968, 7 ноября.

Медведева Е. Живой образ писателя. «Известия», 1968, 5 сентября.

Митропольская Н. Гордость нашей литературы. «Советская Литва», 1968, 10 ноября.

Мой народ юный и сильный... (Статьи и заметки: С. Петров. Певец России.— И. Зильберштейн. Роман, который не был написан.— С. Зыков. Тургеневский Буживаль и др.). «Известия», 1968, 10 ноября.

Он сердцем Родину любил. (Статьи и заметки: С. Сартаков. В могучей красоте.— Дж. Олдридж. За что Англия поклоняется Тургеневу и др.). «Правда», 1968, 9 ноября.

Осьмаков Н. Сын своего времени. «Агитатор», 1968, № 21, стр. 60—62.

Осьмакова Л. Великий гражданин России. «Советская торговля», 1968, 7 ноября.

Павлов Л. В. Растите молодые силы! «Север», 1968, № 5, стр. 112—117.

Пажитнова Л. Поэзия первой любви. «Московская правда», 1968, 18 сентября.

Петров С. Певец России. «Известия», 1968, 10 ноября.

Прийма Ф. Великий писатель-гуманист. «Советская Латвия», 1968, 5 ноября; «Туркменская искра», 1968, 12 ноября; «Советская Киргизия», 1968, 12 ноября.

Прийма Ф. Я. Великий художник русского слова. «Русская литература», 1968, № 4, стр. 3—19.

Пустовойт П. Г. В журнальных битвах закалялась его муза... «Журналист», 1968, № 11, стр. 58—59, 62.

Пустовойт П. Г. Великий писатель земли русской. «Сельская жизнь», 1968, 12 ноября.

Пустовойт П. Г. Великий художник слова. «Русская речь», 1968, № 6, стр. 3—9.

Пустовойт П. Г. Чародей русского слова. «В мире книг», 1968, № 9, стр. 23—25.

Растите молодые силы! (Статьи и заметки: С. Петров. Певец высоких идеалов.— М. Барановская. В московских особняках.— А. Афонин. «Где нежная грезил Лиза...» и др.). «Учительская газета», 1968, 31 октября.

Рыбаков В. «Любовью держится и движется мир». «Семья и школа», 1968, № 11, стр. 44—45.

Рыленков Н. Перечитывая Тургенева. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 7.

Рыленков Н. Размышления у портрета Тургенева. «Крестьянка», 1968, № 11, стр. 18—19.

Рябкина С. Серебряный великан из волшебной сказки. «Москва», 1968, № 11, стр. 200—201.

С Россией в сердце. (Статьи: В. Кирпотин. Негаснувший талант.— П. Гамарра. Величие писателя.— Л. Озеров. Высота). «Труд», 1968, 12 ноября.

Северикова Н. М. И. С. Тургенев. «Среднее специальное образование», 1968, № 10, стр. 50—52.

Сергованцев Н. Иван Тургенев 1818—1968. «Огонек», 1968, № 46, стр. 7.

Скитева Р. Художник-реалист. «Сельская жизнь», 1968, 8 октября.

150-летие со дня рождения И. С. Тургенева. (Статьи: Ф. Прийма. Великий писатель-гуманист.— С. Исаков. Поэтический дар, восхитивший мир). «Советская Эстония», 1968, 12 ноября.

Точеный О. и Иванов Ю. Редкие, прижизненные (издания произведений). «В мире книг», 1968, № 9, стр. 28—29.

Трофимов И. Великий писатель России. «Строительная галерея», 1968, 7 ноября.

Трофимов И. Друзья и недруги писателя. «Правда Украины», 1968, 3 ноября.

Трофимов И. Знаменитый русский писатель. «Московская правда», 1968, 6 ноября.

Челышев Б. В поисках настоящего слова. «Кодры», 1968, № 4, стр. 140—144.

Челышев Б. Ненайденные письма писателя. «Советская Молдавия», 1968, 5 ноября.

Шкловский В. Воздух Тургенева. «Юность», 1968, № 11, стр. 52—53; «Московская правда», 1968, 5 ноября.

Материалы к юбилею И. С. Тургенева

Иван Сергеевич Тургенев. 1818—1883. Методические материалы для библиотек к 150-летию со дня рождения великого русского писателя. М., 1968. 47 стр.

* * *

Алексеев М. П. Любовь России. «Известия», 1968, 9 октября.

О юбилейных торжествах.

К юбилею Тургенева. (О подготовке к вечеру, посвященному жизни и творчеству писателя. Статьи: И. Желвакова. V—VII классы.— Е. Дунаева. VIII—X классы). «Литература в школе», 1968, № 4, стр. 75—79.

Николаев С. На всех меридианах. «Советская Россия», 1968, 29 октября.

Подготовка к тургеневским торжествам.

Сартаков С. В. Певец земли русской. «Известия», 1968, 22 октября.

О подготовке к празднованию.

Сизов Н. Т. Тургеневские дни в Москве. «Московская правда», 1968, 30 октября.

Рассказ председателя комиссии по подготовке и проведению юбилея И. С. Тургенева.

Соболев Л. С. Право на бессмертие. «Литературная Россия», 1968, 2 августа, стр. 2; «Московский комсомолец», 1968, 4 сентября.

Интервью с председателем Всесоюзного юбилейного комитета Л. Соболевым.

* * *

Алексеев М. П. Талант могучий, под стать России. (Доклад на торжественном заседании). «Правда», 1968, 13 ноября; «Известия», 1968, 13 ноября, под загл.: Великий художник русского слова.

Великий сын земли русской. «Литературная Россия», 1968, 15 ноября, стр. 2—4.

Торжественное заседание в Москве. Текст докладов Л. Соболева и М. Алексеева.

Великий художник русского слова. «Известия», 1968, 13 ноября.

Материалы торжественного заседания.

Косолапов И. и др. Могучий талант России. «Советская Россия», 1968, 13 ноября.

Торжественное заседание в Москве.

...России сердце не забудет. «Литературная газета», 1968, 20 ноября, стр. 1—2.

Краткие тексты выступлений на торжественном заседании в Москве.

Славный сын земли российской. «Советская культура», 1968, 14 ноября.

Торжественное заседание в Москве.

Талант могучий, под стать России. «Правда», 1968, 13 ноября; «Комсомольская правда», 1968, 13 ноября.

Торжественное заседание в Москве.

* * *

Грамолина Н. Н. и Степанова Г. В. Тургеневская сессия в

институтах АН СССР. «Известия АН СССР». Серия литературы и языка, т. 28, вып. 2, 1969, стр. 176—179.

Институт мировой литературы им. М. Горького АН СССР. 1 ноября 1968 г. Пушкинский дом. 25—26 ноября 1968 г.

Зиновьева М. Д. Доклады о Тургеневе на ученом совете филологического факультета (МГУ). «Вестник Московского университета». Филология, 1969, № 2, стр. 89—92.

Слава Тургенева бессмертна. Научная сессия в институте мировой литературы. «Советская Россия», 1968, 2 ноября.

150 лет со дня рождения И. С. Тургенева. «Вестник АН СССР», 1969, № 2, стр. 123—125.

Юбилейные научные сессии в институте мировой литературы и в Пушкинском доме.

Такой талант вечен... «Литературная Россия», 1968, 7 ноября, стр. 7.

Научная сессия в институте мировой литературы им. М. Горького.

* * *

Агопов А. Жизнь и книги Ивана Тургенева. «Московская правда», 1968, 22 ноября.

Заметки с выставки «Тургенев и русская литература».

Измайлов Н. и др. Тургеневская выставка в Пушкинском доме. «Русская литература», 1969, № 1, стр. 239—240.

Какурина Д. Новые встречи с певцом земли русской. Юбилейная выставка, посвященная И. С. Тургеневу. «Вечерняя Москва», 1968, 12 сентября.

Выставка организована Государственным литературным музеем.

Кончин Е. Отблеск его вечности. «Советская культура», 1968, 10 сентября.

Работа Г. Бессарабского над скульптурой Тургенева.

Леонидов С. Экслибрисы к юбилею (Тургенева). «Книжное обозрение», 1968, 2 ноября, стр. 12.

Панкова Н. Два цвета времени. Новое о И. С. Тургеневе. «Московский комсомолец», 1968, 2 ноября.

Юбилейная выставка в Нарышкинских палатах.

Петровская В. Великий писатель-реалист. «Библиотекарь», 1968, № 10, стр. 39—44.

Методические советы библиотекаря.

Пишулин Ю. На выставке «Тургенев и русская литература». «Наука и жизнь», 1969, № 3, стр. 78—83.

Обзор экспонатов выставки. Москва. Ноябрь. 1968 г.

...Сердечным смыслом своих книг. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 14.

Новая экспозиция Государственного литературного музея в Москве.

Слово о Тургеневе. «Правда», 1968, 12 ноября.

Отзывы по стране.

Соболев Л. Великому сыну России. «Литературная газета», 1968, 30 октября, стр. 2.

Юбилейные торжества по стране.

Язык и стиль произведений И. С. Тургенева

Марканова Ф. Словарь народноразговорной лексики и фразеологии, составленный по собранию сочинений И. С. Тургенева. Ташкент, 1968. 693 стр.

Мартиросян М. А. Грамматические особенности определений и их стилистическая роль в художественной прозе И. С. Тургенева. Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. Ростов Н/Д, 1967. 23 стр.

Шаталов С. Е. Проблемы поэтики И. С. Тургенева. М., «Промышленность», 1969. 328 стр.

* * *

Бирюков Ф. Г. Настоящая русская речь. «Русская речь», 1968, № 6, стр. 10—16.

Борисова М. Б. Слово в драматургии И. С. Тургенева. «Русская речь», 1968, № 6, стр. 17—22.

Вомперский В. П. Слово шуршать в рассказе «Бежин луг». «Русская речь», 1968, № 6, стр. 26—28.

Зинин С. И. Русская антропонимия в «Записках охотника» И. С. Тургенева. «Русский язык в школе», 1968, № 5, стр. 21—25.

Канноникова А. О. Стилистические функции имен прилагательных с переносным значением в романе И. С. Тургенева «Отцы и дети». «Ученые записки» (Тираспольский государственный педагогический институт), вып. 19, Кишинев, 1967, стр. 107—115.

Капралова С. «Цветовая» лексика в рассказе И. С. Тургенева «Бежин луг». «Русский язык в школе», 1968, № 5, стр. 18—21.

Климова Н. В. Коллоквиализмы как средство речевой характеристики персонажей пьесы И. С. Тургенева «Разговор на большой дороге». В кн.: Вопросы лексикологии. Днепропетровск, 1969, стр. 185—191.

Козловская В. Д. Народно-песенная основа рассказа И. С. Тургенева «Певцы». «Ученые записки» (Московский областной педагогический институт), т. 186. Русская литература, вып. 11, 1967, стр. 209—222.

Левин Ю. Д. Язык родных осин. «Русская речь», 1968, № 1, стр. 36—39.

Попытка истолкования тургеневского выражения «язык родных осин» из его эпиграммы на Н. Х. Кетчера.

Мартиросян М. А. Определительная конструкция и ее роль в композиционно-синтаксической и ритмико-мелодической организации простых распространенных предложений в прозе И. С. Тургенева. «Ученые записки» (Рязанский педагогический институт), т. 56, 1967, стр. 169—198.

Мартиросян М. А. Синтаксическая и интонационная организация определений в художественной прозе И. С. Тургенева. «Сборник научных трудов» (Ереванский армянский педагогический институт), № 2, 1966, стр. 66—86.

Москалева А. Г. Семантико-стилистические функции согласованных атрибутивных слов в «Записках охотника» И. С. Тургенева. Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. М., 1969. 23 стр.

Ованова М. Г. Один из видов атрибутивных словосочетаний в художественной прозе И. С. Тургенева. «Ученые записки» (Юго-Осетинский государственный педагогический институт), т. 14, 1969, стр. 67—72.

Орлов М. Стилистические функции пауз, выраженных многоточием, в произведениях И. С. Тургенева. «Русский язык в школе», 1968, № 5, стр. 25—27.

Пустовойт П. Язык как характерологическое средство в произведениях И. С. Тургенева. «Русский язык в школе», 1968, № 5, стр. 9—18.

Чичерин А. В. Тургенев, его стиль. В кн.: Мастерство русских классиков. Сборник. М., «Советский писатель», 1969, стр. 124—152.

Ю. Л. Об одном сравнении в романе «Накануне». «Русская речь», 1968, № 6, стр. 25—26.

Отдельные вопросы творчества

Гражис П. И. Тургенев и романтизм. (О проявлениях принципов романтического искусства в творчестве И. С. Тургенева зрелого периода). Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. (Казань, 1967). 21 стр.

Курляндская Г. Метод и стиль Тургенева-романиста. Тула, Приокск. кн. изд., 1967. 247 стр.

Рец.: **Егоров Б.** Метод и стиль Тургенева-романиста. «Вопросы литературы», 1968, № 11, стр. 228—230.

* * *

Альтман М. Русские революционные деятели XIX века — прототипы литературных героев. «История СССР», 1968, № 6, стр. 128—148.

Герои романов Тургенева.

Булгаков Н. Н. И. С. Тургенев и концепция народности литературы. В кн.: Проблемы метода и стиля. Днепропетровск, 1969; стр. 159—175.

Герасименко Л. А. Проблемы романтизма в эстетике Тургенева 50-х годов. «Ученые записки» (Томский государственный университет), № 77, 1969, стр. 90—100.

Гитлиц Е. А. К вопросу о формировании «новой манеры» Тургенева. (Анализ повестей 50-х годов). «Известия АН СССР». Серия литературы и языка, т. 27, вып. 6, 1968, стр. 489—501.

Григорьев А. Реализм и идеализм в нашей литературе. (По поводу нового издания сочинений Писемского и Тургенева). В кн.: Григорьев А. Литературная критика. М., «Художественная литература», 1967, стр. 422—441.

Громов В. «Ведь это так трудно — писать для детей!» «Детская литература», 1968, № 10, стр. 10—14.

Гутман Д. И. С. Тургенев о франко-прусской войне и Парижской Коммуне. «Новая и новейшая история», 1969, № 2, стр. 117—123.

Захаров Д. и Клименко В. Адресная книга тургеневских героев. «Московская правда», 1968, 21 августа.

По тургеневским местам Москвы.

Карташова И. В. А. В. Дружинин и И. С. Тургенев о романтическом начале в искусстве. (Из истории русской эстетической мысли 50-х годов XIX в.). «Ученые записки (Казанский университет)», т. 127, кн. 2. Вопросы романтизма, вып. 3, 1967, стр. 79—94.

Курляндская Г. Б. Пейзаж Тургенева и Толстого. Сравнительная идейно-художественная характеристика. В кн.: Толстовский сборник. № 3. Доклады и сообщения V и VI толстовских чтений. Тула, 1967, стр. 83—99.

Лимонова Е. А. Эстетические взгляды И. С. Тургенева в 70—80-х годах. В кн.: Балашовской педагогический институт.

Материалы докладов на научных конференциях 1967 года. Балашов, 1968, стр. 105—109.

Лощинин Н. П. В. И. Ленин о И. С. Тургеневе. «Литература в школе», 1968, № 6, стр. 12—18.

Мензорова А. Н. Творческий метод И. С. Тургенева в создании портретной характеристики персонажа. В кн.: Новосибирский институт советской кооперативной торговли. Материалы научной конференции по итогам научно-исследовательской работы за 1966 год. 1967. Новосибирск, 1967, стр. 18—34.

Никитевич Г. В. Проблема счастья и долга в творчестве И. С. Тургенева. «Филологический сборник» (Министерство высшего и среднего спец. образования КАЗ. ССР), вып. 6—7, 1967, стр. 30—43.

Нуралов Э. Эстетические взгляды И. С. Тургенева. «Русский язык в армянской школе», 1968, № 5, стр. 13—18.

Осьмаков Н. «От романтика реализма» — к «жизнерадостному революционеру». «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 9.

Осьмакова Л. Н. К проблеме положительного героя в творчестве И. С. Тургенева. «Известия Академии Наук СССР». Серия литературы и языка, т. 26, вып. 4, 1967, стр. 344—351.

Проскурин С. Я. Любовь в романах И. С. Тургенева. «Ученые записки» (Оренбургский государственный педагогический институт), вып. 18. Филологические науки, 1968, стр. 19—35.

Протопопов С. В. Заметки о прозе И. С. Тургенева 40—50-х годов. «Научные труды» (Краснодарский государственный педагогический институт), вып. 60. От Пушкина до Блока, 1968, стр. 116—131.

Пустовойт П. Г. Певец русской женщины. «Советская женщина», 1968, № 11, стр. 10—11.

Женские образы в произведениях И. С. Тургенева.

Соколов Н. И. Русская литература и народничество. Литературное движение 70-х годов XIX века. Л., Изд. Ленинградского университета, 1968, стр. 185—192.

Ульман М. И. И. С. Тургенев. 1818—1883. В кн.: История эстетики. Памятники мировой эстетической мысли. Т. 4. Первый полутом. Русская эстетика XIX века. М., «Искусство», 1969, стр. 448—459.

Ушаков Н. Проза тонких чувств. Из книги «Состязание в поэзии». «Радуга», 1969, № 5, стр. 169—170.

Фридман Н. В. Поэмы Тургенева и пушкинская традиция. «Известия Академии Наук СССР». Серия литературы и языка, т. 28, вып. 3, 1969, стр. 232—243.

Цейтлин А. Критический дар художника. «Вопросы литературы», 1968, № 11, стр. 62—83.

Фрагмент из монографии о Тургеневе.

Черепкин Л. В. Россия и Западная Европа в 40-х — 80-х годах XIX в. и исторические взгляды И. С. Тургенева. В кн.: Черепкин Л. В. Исторические взгляды классиков русской литературы. М., «Мысль», 1968, стр. 111—144.

Шаталов С. Е. Об «автономности» прекрасного в понимании И. С. Тургенева. «Ученые записки» (Горьковский педагогический институт), вып. 77, 1967, стр. 107—122.

Желтова Н. И. и Колесникова М. И. И. С. Тургенев. В кн.: Творческая история произведений русских и советских писателей. Библиографический указатель. М., «Книга», 1968, стр. 83—89.

Литература об отдельных произведениях.

О языке отдельных произведений см. раздел: Язык и стиль произведения И. С. Тургенева.

Басихин Ю. Ф. Ранние поэмы И. С. Тургенева как подготовка будущего романного творчества (на материале поэмы «Андрей»). Методическое пособие для студентов. Саранск, 1968. 60 стр.

Басихин Ю. Ранние поэмы И. С. Тургенева от стихотворных поэм — к романам. Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. М., 1969. 22 стр.

Воробьев П. Г. Рассказы И. С. Тургенева в школе. Пособие для учителя. М., «Промышленность», 1968. 104 стр.

* * *

Алексеев Н. «Записки охотника» в силуэтах 80-х годов. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 9.

Басихин Ю. Ф. К вопросу о построении художественного образа в поэме И. С. Тургенева «Параша». «Ученые записки» (Мордовский университет), вып. 61, 1967, стр. 135—150.

Габель М. О. «Филиппо Стродзи» И. С. Тургенева. (К вопросу об идейных позициях писателя в 1847 г.). «Вопросы русской литературы» (Львов), 1967, вып. 2, стр. 47—52.

Ключихина М. М. Жанр и композиция повести «Муму». «Литература в школе», 1968, № 6, стр. 19—22.

Проблема народа в «Записках охотника» Тургенева. В кн.: Белова Н. М. Художественное изображение народа в русской

литературе середины XIX в. (Саратов), Изд. Саратовского университета, 1969, стр. 58—85.

Яголим Б. Прообраз Клары Милич. «Советская музыка», 1968, № 11, стр. 117—123.

О русской актрисе Е. П. Кадминой.

Романы

Винникова И. А. Роман «Дым» в творческом развитии И. С. Тургенева шестидесятых годов. Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. Саратов, 1968. 27 стр.

Цейтлин А. Г. Роман И. С. Тургенева «Рудин». М., «Художественная литература», 1968. 79 стр.

* * *

Баевский В. С. «Рудин» И. С. Тургенева. Три этюда о главном герое. «Ученые записки» (Смоленский государственный педагогический институт и Новозыбковский государственный педагогический институт), т. 7. Филологические науки, 1968, стр. 71—87.

Григорьев А. И. С. Тургенев и его деятельность. По поводу романа «Дворянское гнездо» (Современник» 1859 г., № 1). В кн.: Григорьев А. Литературная критика. М., «Художественная литература», 1967, стр. 240—366.

Гуреева М. С. Не обряд прощания, а формула духовного возрождения. «Русская речь», 1968, № 6, стр. 22—25.

Об истолковании выражения «И я сжег все, чему поклонялся, поклонился всему, что сжигал». На материале романа И. С. Тургенева «Дворянское гнездо».

Муратов А. Б. К истории борьбы вокруг романа И. С. Тургенева «Дым». «Ученые записки» (Ленинградский государственный университет), № 339. Серия филологических наук, вып. 72. Русская литература, 1968, стр. 221—223.

«Отцы и дети»

Бялый Г. А. Роман Тургенева «Отцы и дети». 2-е изд. Л., «Художественная литература», 1968. 118 стр.

* * *

Браже Т. К изучению романа Тургенева «Отцы и дети». «Литература в школе», 1967, № 4, стр. 37—49.

Бялый Г. Роман И. С. Тургенева «Отцы и дети». В кн.: Русская классическая литература. Разборы и анализы. М., «Просвещение», 1969, стр. 212—243.

Горенштейн С. Базаров и Одинцова (из темы «Роман И. С. Тургенева «Отцы и дети»»). «Научные труды» (Краснодарский государственный педагогический институт), вып. 60. От Пушкина до Блока, 1968, стр. 101—115.

Домбровский Р. Я. О сатирических тенденциях в «Отцах и детях» И. С. Тургенева. В кн.: Научные доклады и сообщения литературоведов Поволжья. Материалы V зональной научной конференции литературоведческих кафедр педагогических институтов и университетов. Ульяновск, 1968, стр. 77—90.

Кулешов В. И. Роман, герой, время. «Огонек», 1968, № 46, стр. 8—9.

К истории романа «Отцы и дети».

Лесскис Г. Роман И. С. Тургенева «Отцы и дети» (О приемах раскрытия художественного образа). «Русский язык в национальной школе», 1968, № 6, стр. 72—79.

Манн Ю. Базаров и другие. «Новый мир», 1968, № 10 стр. 236—255.

Пустовойт П. Г. Об отношении Базарова к искусству. «Литература в школе», 1968, № 3, стр. 74—76.

Пустовойт П. Г. Писарев о романе «Отцы и дети». «Литература в школе», 1969, № 2, стр. 66—69.

Тимошенко И. С. Восприятие образа автора в художественном произведении. В кн.: Материалы научно-теоретической конференции профессорско-преподавательского состава (Куйбышевский педагогический институт им. В. В. Куйбышева). Кафедра русского языка и литературоведческие кафедры. Куйбышев, 1967, стр. 107—111.

На материале романа «Отцы и дети».

Тимошенко И. С. Об авторской позиции в романе «Отцы и дети». «Литература в школе», 1968, № 5, стр. 4—11.

Эджертон В. И. С. Тургенев и спорный вопрос о Якушкиных. «Русская литература», 1967, № 1, стр. 149—154.

К гипотезе о прототипе Базарова в романе «Отцы и дети».

«Н о в ь»

Буданова Н. Творческая история романа И. С. Тургенева «Новь». Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. Л., 1969. 18 стр.

Кутищев Ф. Д. Народники в литературе 70—80-х годов XIX века и роман И. С. Тургенева «Новь». Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. М., 1967. 20 стр.

Буданова Н. Ф. Роман «Новь» в свете тургеневской концепции Гамлета и Дон-Кихота. «Русская литература», 1969, № 2, стр. 180—190.

Михайлова С. Н. Н. Златовратский в полемике вокруг романа И. С. Тургенева «Новь». В кн.: От «Слова о полку Игореве» до «Тихого Дона». Сб. статей к 90-летию Н. К. Пиксанова. Л., «Наука», 1969, стр. 167—173.

Яшина В. Г. Проблема положительного героя в романах И. Тургенева «Новь» и С. Степняка-Кравчинского «Андрей Кожухов». «Научные труды» (Краеодарский государственный институт), вып. 60. От Пушкина до Блока, 1968, стр. 132—144.

Яшина В. Г. Проблема художественного конфликта в романах Тургенева «Новь» и Степняка-Кравчинского «Андрей Кожухов». В кн.: «К вопросам русской и национальной филологии» (Ставропольский государственный педагогический институт), вып. 1, 1968, стр. 108—126.

Стихотворения в прозе

Ахаян А. Автограф Тургенева. «Коммунист», 1967, 16 августа.

Из истории создания стихотворения в прозе «Камень».

Гулянова В. А. Женские образы в «Стихотворениях в прозе» И. С. Тургенева. «Вестник Ереванского университета». Общественные науки, 1969, № 1, стр. 212—216.

Земляковская А. А. «Стихотворения в прозе» как лирический дневник последних лет И. С. Тургенева. (Некоторые философские и этические проблемы). В кн.: Научная сессия вузов Центрально-Черноземной зоны, 2-я. Сборник материалов... Литературоведение. Воронеж, 1967, стр. 19—28.

Иссова Л. Н. Жанр стихотворений в прозе у И. С. Тургенева и И. А. Бунина. «Известия» (Воронежский государственный педагогический институт), т. 72. Литературное краеведение, 1968, стр. 70—78.

Иссова Л. Н. Истоки жанра «Стихотворений в прозе» И. С. Тургенева. В кн.: Вопросы литературы и фольклора. Воронеж, 1969, стр. 5—13.

Иссова Л. Н. Некоторые композиционные принципы «Стихотворений в прозе» И. С. Тургенева. В кн.: Научная сессия вузов Центрально-Черноземной зоны, 2-я. Сборник материалов. Литературоведение. Воронеж, 1967, стр. 29—35.

Озеров Л. Заповедная книга («Стихотворения в прозе»). «Литература в школе», 1968, № 5, стр. 12—18.

Озеров Л. Лад и склад «Стихотворений в прозе»: Русская речь», 1967, № 4, стр. 9—16.

О влиянии на русскую поэтическую стилистику произведения И. С. Тургенева «Стихотворения в прозе».

Озеров Л. А. «Стихотворения в прозе» Тургенева. В кн.: Мастерство русских классиков. Сборник. М., «Советский писатель», 1969, стр. 153—218.

Озеров Л. «Стихотворения в прозе» Ивана Тургенева. «Литературная Россия», 1967, 1 сентября, стр. 16.

Свердлина С. В. Н. Г. Чернышевский о «Стихотворениях в прозе» И. С. Тургенева. «Ученые записки» (Астраханский государственный педагогический институт), т. 27, 1969, стр. 85—92.

Федорова Т. Н. «Стихотворения в прозе» Тургенева в литературоведении последних лет. «Известия Академии Наук СССР». Серия литературы и языка, т. 27, вып. 6, 1968, стр. 541—543.

Тургенев и русские писатели

Краткий очерк истории русской культуры. С древнейших времен до 1917 года. Л., «Наука», 1967. 658 стр. (См. именной указатель).

Одинокое В. Г. Пушкин и Тургенев. (Проблемы поэтики и типологии русского романа). Учебное пособие для студентов НТУ. Новосибирск, 1968. 86 стр.

Симонов В. Г. И. С. Тургенев и Л. Н. Толстой в 50-е годы XIX века. (К вопросу о своеобразии их художественной манеры). Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата филологических наук. Воронеж, 1969. 23 стр.

* * *

Алексеев М. П. Посвящения. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 10, 11.

Русские и зарубежные писатели — Тургеневу.

Белькинд В. С. Тургенев и Гаршин. (История одного знакомства). В кн.: Псковский педагогический институт им. С. М. Кирова. Научная конференция, 10-я. 1968. Материалы. Вып. 3. Псков, 1969, стр. 28—35.

Бялый Г. А. О психологической манере Тургенева. (Тургенев и Достоевский). «Русская литература», 1968, № 4, стр. 34—50.

Винникова И. И. С. Тургенев и русский роман. «Дон», 1968, № 10, стр. 180—184.

Вульф В. Письма Пушкина жене. «Неделя», 1967, 3—9 декаб-

ря, стр. 11. Публикация писем И. С. Тургеневым в «Вестнике Европы».

Гутман Д. Призвание художника. (Тургенев и Толстой). «Нева», 1968, № 11, стр. 180—185.

Даниленко И. К. Мастерство композиции статей Писарева и Тургенева. «Ученые записки» (Куйбышевский государственный педагогический институт), вып. 53. Работы аспирантов литературоведческих кафедр, 1967, стр. 110—131.

Дергачев И. Мамин-Сибиряк — критик Тургенева. «Урал», 1968, № 12, стр. 138—141.

Ефимова Е. Тургенев и Писарев. (Из темы «Тургенев и революционно-демократическая общественность»). В кн.: Второй межвузовский тургеневский сборник. Орел, 1968, стр. 108—127. (Ученые записки Курского государственного педагогического института).

Ждановский Н. П. Особенности реализма писателей-демократов 60-х годов XIX в. В кн.: Проблемы типологии русского реализма. М., «Наука», 1969, стр. 328—329.

Зиновьева М. Д. «Реализм» и «реалисты» (из истории русского революционного романа 60—70 годов XIX в.). «Вестник Моск. университета». Серия X. Филология, 1968, № 5, стр. 16—27.

«Отцы и дети» И. С. Тургенева и «Шаг за шагом» И. В. Омулевского.

Лощинин Н. П. Книга А. Н. Радищева в личной библиотеке И. Тургенева. «Вопросы литературы, 1967, № 4, стр. 249—250.

Назарова Л. «Записки охотника» и русская литература. «Звезда», 1968, № 11, стр. 193—198.

Окунев Б. Тургенев и литературный сборник «Отклик». «Русская литература», 1968, № 1, стр. 183—187.

Павлов Л. В. Молодой Тургенев и М. Ю. Лермонтов. «Ученые записки» (Петрозаводский университет), т. 14, вып. 4, 1968, стр. 81—97.

Самочатова О. Я. Тема народа в творчестве писателя-разночинца ранней поры И. Т. Кокорева. (Кокорев и Тургенев). «Научные доклады высшей школы». Филологические науки, 1968, № 3, стр. 13—22.

Симонова В. Г. О тургеневских традициях в рассказе Л. Н. Толстого «Рубка леса». «Сборник работ аспирантов ВГУ» (Воронежский университет). вып. 3, ч. 2, 1967, стр. 122—126.

Столярова И. В. Н. С. Лесков и «Записки охотника» И. С. Тургенева. «Научные доклады высшей школы». Филологические науки, 1968, № 2, стр. 16—28.

Таратута Е. И. С. Тургенев читает Кравчинского. В кн.: Та-

ратута Е. Подпольная Россия. Судьба книги С. М. Степняка-Кравчинского. М., «Книга», 1967, стр. 227—239.

Тимохина Н. В. Бунин и Тургенев. (К вопросу об идейных и творческих исканиях Бунина в начале 900-х годов). «Ученые записки» (Московский педагогический институт), № 288, 1968, стр. 331—355.

Толстой С. Л. Тургенев в Ясной Поляне. В кн.: Толстой С. Л. Очерки былого. Изд. 3-е, испр. и доп. Тула, Кн. изд., 1968, стр. 307—327.

Шутенко В. Тургенев и Гаршин. (Из истории взаимоотношений). «Вестник Киевского университета», 1969, № 11, стр. 96—102.

Эйхенбаум Б. М. История одного слова. (И. С. Тургенев о «Войне и мире»). В кн.: Эйхенбаум Б. М. О прозе. Сборник статей. Л., «Художественная литература», 1969, стр. 443—445.

Яшина В. Г. Тургенев и Степняк-Кравчинский. (Из истории оценки Тургенева народнической критикой). В кн.: К вопросам русской и национальной филологии. Вып. 1, Ставрополь, 1968, стр. 82—107 (Ставропольский гос. пед. ин-т).

Тургенев и советская литература

Гладков Ф. Народный художник. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 8.

Ответ на анкету музея И. С. Тургенева к 120-летию со дня рождения писателя. Публикация.

Голованова Т. П. Тургенев и советская литература. «Русская литература», 1968, № 4, стр. 20—33.

Голованова Т. Тургенев и советская литература. «Московская правда», 1968, 12 ноября.

Назарова Л. И. С. Тургенев и М. Горький. В кн.: От «Слова о полку Игореве» до «Тихого Дона». Сборник статей к 90-летию Н. К. Пиксанова. Л., «Наука», 1969, стр. 437—443.

Назарова Л. Тургенев и молодой А. Н. Толстой. «Научные доклады высшей школы». Филолог. науки, 1969, № 4, стр. 12—20.

Скиталец С. Г. Певец лишних людей. (К 50-летию со дня смерти И. С. Тургенева). «Русская литература», 1968, № 4, стр. 73—80.

Статья 1933 г. Публикация и предисл. «Статья С. Г. Скитальца о Тургеневе» В. А. Громова.

Смирнова А. Д. Пометы М. Горького на книгах И. С. Тургенева. «Русская литература», 1968, № 4, стр. 65—73.

Айтматов Ч. Слово о Тургеневе. «Литературный Киргизстан», 1968, № 6, стр. 7—8.

Андерсоне Э. Великий реалист. «Коммунист Советской Латвии», 1968, № 10, стр. 36—41.

Аузов М. О переводе романа «Дворянское гнездо». «Простор», 1968, № 11, стр. 104—105.

Ауэзов Т. Художник умного сердца. «Коммунист», 1968, 12 ноября.

Бикулич В. Дань уважения памяти писателя. «Советская Литва», 1968, 24 октября.

Голубков В. В. И. С. Тургенев во внеклассном чтении учащихся. В кн.: Методика преподавания русского языка и литературы. Респ.—науч. метод. сб. Вып. 4. Киев, «Радянська школа», 1969, стр. 213—223.

Гольдас М. Произведения И. С. Тургенева на литовском языке. «Советская Литва», 1968, 3 ноября.

Даронян С. И. С. Тургенев и М. Л. Налбандян. «Литературная Армения», 1968, № 11, стр. 74—84.

Джафар М. «Один из умнейших людей России». «Бакинский рабочий», 1968, 10 ноября.

Жирков А. Тургенев на языке Токтогула. «Советская Киргизия», 1968, 26 сентября.

Зайнетдинов Ф. М. «Отцы и дети» И. С. Тургенева на татарском языке. В кн.: Очерки по русскому языку и стилистике. Саратов, 1967, стр. 361—368.

Кульбаева Ш. Произведения И. С. Тургенева в фондах Центральной научной библиотеки. «Вестник АН Казахской ССР», 1968, № 11, стр. 75—76.

Лизунова Е. Певец земли русской. Тургенев и казахская литература. «Казахстанская правда», 1968, 12 ноября.

Лихолат С. В. Всеукраинская тургеневская конференция. (Киев, 21—23 ноября 1968 г.). «Вопросы русской литературы» (Львов), 1969, № 2, стр. 115.

Мой Тургенев. «Литературная газета», 1968, 6 ноября, стр. 6—7. (Н. Рыленков, В. Кербабаяев, В. Солоухин, Я. Брыль, В. Полторацкий о Тургеневе).

Нурпеисов А. Могушая поэзия жизни. «Казахстанская правда», 1968, 10 ноября.

Нурпеисов А. Слово о Тургеневе. «Простор», 1969, № 5, стр. 107—109.

Рошаль А. Незабываемый характер. «Литературный Азербайджан», 1968, № 11, стр. 45—48.

Саксонова М. Великий певец России. «Правда Востока», 1968, 12 ноября.

Слово о великом мастере. (Заметки. И. Рахим; И. Султанов, Ю. Шамшаров). «Звезда Востока», 1968, № 11, стр. 115—118.

Флаум Л. Его знали в Латвии. «Сов. Латвия», 1968, 5 ноября.

Чимишкян К. Иван Сергеевич Тургенев. «Русский язык в армянской школе», 1968, № 5, стр. 7—13.

Шенгелая Д. Наш Тургенев. «Литературная Грузия», 1968, № 12, стр. 58—59.

Тургенев за рубежом

Ангели Ф. Честное сердце. «Советская Россия», 1968, 3 ноября. Тургенев в Румынии.

Баскаков В. Н. и Кийко Е. И. Монография польского ученого о Тургеневе. «Русская литература», 1968, № 4, стр. 221—223.

А. Семчук «Иван Тургенев и литературное движение в России в 1834—1855 годах».

Бонецкий К. И. С. Тургенев и зарубежный мир. 1818—1883. «Век XX и мир», 1968, № 11, стр. 42—45.

Вальдман Б. Д. Из связей Тургенева и Флобера. «Ученые записки» (Латвийский университет), т. 87, 1967, стр. 173—183.

Вальдман Б. Д. К вопросу о связях И. С. Тургенева и Т. Шторма. «Уч. записки» (Латвийский гос. ун-т), т. 89. Проблемы лингвистики и зарубежные литературы, 1968, стр. 135—143.

Вулетич В. И. С. Тургенев и сербская литература. «Советское славяноведение», 1969, № 1, стр. 24—32.

Статья из Югославии.

Геренчер Ж. И наш писатель. «Советская культура», 1968, 12 ноября.

Статья венгерского писателя.

Гутман Д. Тургенев и европейский реализм середины XIX века. «Научные доклады высшей школы». Филологические науки, 1968, № 5, стр. 42—54.

Данилевский Р. Ю. Немецкая славистика — к юбилею И. С. Тургенева. «Русская литература», 1969, № 4, стр. 204—208.

Дьяконова А. Читает вся планета. «Книжное обозрение», 1968, 6 ноября, стр. 8.

Тургенев за рубежом.

Зильберштейн И. С. Гордость мировой литературы. «Известия», 1968, 3 ноября.

Влияние Тургенева на зарубежную литературу.

Зильберштейн И. С. Парижские находки. Иван Тургенев, Лев Толстой, Анатолий Франс. «Огонек», 1967, № 48, стр. 27—30; № 49, стр. 25—27.

Ивашкевич Я. Источник вдохновения. «Советская культура», 1968, 14 ноября.

Тургенев и польская литература.

Кондратьев Н. И. «Муму» Тургенева и «Мадмуазель Кокотка» Мопассана. (К истории творческих связей писателей). «Ученые записки» (Иркутский государственный педагогический институт), вып. 33. Серия филологическая. Очерки русской и зарубежной литературы, 1968, стр. 109—112.

Кравцов Н. И. Тургеневский тип романа и славянские литературы XIX века. «Известия АН СССР». Серия литературы и языка, т. 27, вып. 6, 1968, стр. 502—512.

Ладария М. Г. Вопросы мастерства в переписке И. С. Тургенева с французскими писателями-реалистами второй половины XIX века. (С. Г. Флобером и П. Мериме). «Труды» (Сухумский государственный педагогический институт), т. 20, 1969, стр. 205—212.

Любимова Е. Н. Сервантес и Тургенев. В кн.: Сервантес и всемирная литература. М., 1969, стр. 181—196.

Минаев Е. Обеды пяти. «В мире книг», 1968, № 10, стр. 43. Знакомство Тургенева с братьями Гонкурами.

Олдридж Д. За что Англия поклоняется Тургеневу. «Правда», 1968, 9 ноября.

Потапова З. Неизвестные письма И. С. Тургенева итальянским литераторам. «Вопросы литературы», 1968, № 11, стр. 84—95.

Пустовойт П. Г. Иван Тургенев и мировая литература. «Советский Союз», 1968, № 11, стр. 32.

Себежко Е. С. И. С. Тургенев и Дж. Конрад. (Из истории русско-английских литературных связей). В кн.: Страницы истории русской литературы. Калуга, 1969, стр. 151—156.

Соловьева А. П. И. С. Тургенев и чешско-русские связи 60—80-х годов XIX в. В кн.: Чешско-русские и словацко-русские литературные отношения. (Конец XVIII—начало XX в.). М., 1968, стр. 323—347.

Стоянов Л. Тургенев и Болгария. «Советская культура», 1968, 5 ноября.

Удерецкий Ю. В. И. С. Тургенев и французские писатели XIX в. (К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева). «Вестник Московского университета». Филология, 1968, № 6, стр. 3—13.

Фридлендер Г. Тургеневская конференция в Берлине. «Русская литература», 1969, № 1, стр. 243—244.

Хетсо Г. Тургенев в Норвегии. «Вопросы литературы», 1969, № 12, стр. 243—245.

К. Эльстер как переводчик и исследователь творчества Тургенева. Влияние Тургенева на творчество К. Эльстера.

Холодович Л. А. Японский критик о романе И. С. Тургенева «Новь». «Русская литература», 1968, № 4, стр. 192—194.

Чуковский К. Тургенев в Оксфорде. «Литературная Россия», 1968, 11 октября, стр. 16—17.

Чуковский К. Тургенев и Уитмен. Проблемы перевода. «Литературная Россия», 1967, 28 июля, стр. 17.

Чуркин А. Герберт Уэллс о Тургеневе. «Дон», 1968, № 10, стр. 185—186.

Шарыпкин Д. М. Георг Брандес и Тургенев. В кн.: Скандинавский сборник. 18. Таллин, 1968, стр. 166—184.

Шафер Б. Открытие таланта Эмиля Золя. «Дон», 1968, № 10, стр. 190—191.

Ходатайство Тургенева об участии Э. Золя в журнале «Вестник Европы».

Шафер Б. Тургенев во Франции. «Молодая гвардия», 1968, № 11, стр. 178—179.

Шишко Т. Тургеневские дни в Польше. «Русская литература», 1969, № 1, стр. 241—242.

Тургенев и искусство

Волынский Т. «Современница» Тургенева. «Литературная Россия», 1968, 15 ноября, стр. 4.

Акварель Н. П. Загорского «Старики Базаровы на могиле сына».

Гальперина Э. Иллюстраторы Тургенева. «Искусство», 1969, № 2, стр. 24—29.

Дубовикова В. Тургенев и музыка. «Музыкальная жизнь», 1968, № 21, стр. 15—17.

Ерусалимская М. Рисунки к роману «Рудин». К 150-летию со дня рождения И. С. Тургенева. «Творчество», 1968, № 12, стр. 13—14.

Художник В. Свешников.

Ерусалимчик М. Юношеский портрет И. С. Тургенева. «Художник», 1968, № 11, стр. 44—45.

О портрете работы художника К. А. Горбунова.

Зильберштейн И. С. «Родному художеству радоваться я буду первый». «Огонек», 1968, № 46, стр. 12—15.

Тургенев, русские и зарубежные художники.

Злотникова И. Наваяно гением Тургенева. «Советская культура», 1968, 19 октября.

Тургенев в музыке.

Кузьмина Л. Пропагандист русского искусства. «Нева», 1968, № 11, стр. 185—188.

Тургенев и русские художники.

Марков А. Силуэты тургеневских героев. «Книжное обозрение», 1968, 19 октября, стр. 12.

Альбом иллюстраций Е. М. Бём к «Запискам охотника», при-
сланных П. Виардо.

Озеров Л. Базаров и другие. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 22.

Звукозапись тургеневской программы в исполнении Веры
Бальмонт.

Тургенев в театре и кино .

Винникова Г. Театр Тургенева. «Театр», 1968, № 11, стр. 113—124.

Вишневская И. Непреходящая любовь русского театра. «Литературная Россия», 1968, 1 ноября, стр. 20.

Пьесы Тургенева на сцене русского театра.

Вишневская И. Постигая Тургенева. «Правда», 1969, 16 марта.

Постановка тургеневских пьес на сцене московских театров.

Гиацинтова С. Вечная жизнь на сцене. «Литературная газета», 1968, 6 ноября, стр. 7.

Долотова Л. Высокая поэтическая правда. «Советская культура», 1968, 5 ноября.

Тургенев и театр.

Зайдельсон Е. Театральный анонс. «Советская Эстония», 1968, 3 ноября.

О спектакле, поставленном по произведениям И. С. Тургенева и А. Н. Островского в Таллине. 1862 г.

Полежаева Е. Тургенев сегодня. «Театральная жизнь», 1969, № 12, стр. 15—20.

Спектакли Тургенева на сценах Москвы, Ленинграда, Архангельска, Северодвинска.

150 лет со дня рождения И. С. Тургенева. «Театральная жизнь», 1968, № 21, стр. 12—15.

Статьи: Гиацинтова С. «Истинно русский писатель», Яншин М. «Наш. Сегодняшний. Современный».

Якубович О. Первые тургеневские ленты. «Неделя», 1968, № 36, стр. 11.

Об экранизации произведений И. С. Тургенева.

* * *

Аннинский Л. Смысл красоты. «Искусство кино», 1969, № 12, стр. 45—52.

Об экранизации «Дворянского гнезда».

Блейман М. Подробно о подробностях. «Советская культура», 1969, 11 ноября.

Анализ фильма «Дворянское гнездо».

Ганелина И. Будни «Дворянского гнезда». «Литературная Россия», 1968, 13 сентября, стр. 18.

Съемки фильма.

«Дворянское гнездо». «Кинемеханик», 1969, № 8, стр. 47.

О кинофильме.

Лондон Б. и Одиноква Н. В кадре и за. О новом фильме «Дворянское гнездо». «Комсомольская правда», 1969, 8 октября.

Мар Н. Беата Тышкевич — героиня Тургенева. «Литературная газета», 1969, 22 января, стр. 8.

Польская актриса в роли Варвары Павловны Лаврецкой.

Мачерет А. Чувство красоты. «Литературная Россия», 1969, 12 сентября, стр. 11.

О кинофильме «Дворянское гнездо».

Михайлова Т. Страницы старого романа... «Советская культура», 1968, 14 ноября.

Экранизация романа «Дворянское гнездо».

Ольгин В. Фильм и историческая действительность. «Искусство кино», 1969, № 12, стр. 38—45.

Об экранизации «Дворянского гнезда».

Турбин В. Роман, фильм, жизнь. Полемические заметки о картине «Дворянское гнездо». «Литературная газета», 1969, 1 октября, стр. 8.

* * *

Матафонова Ю. В уютном барском доме. «Театральная жизнь», 1969, № 11, стр. 7—9.

О спектакле Свердловского драматического театра «Месяц в деревне».

Поюровский Б. «Месяц в деревне». «Комсомольская правда», 1969, 17 июня.

Постановка в театре им. Ермоловой.

Ардов В. Грани таланта. «Литературная газета», 1969, 14 мая, стр. 8.

Яншин — создатель образа Кузовкина в спектакле «Нахлебник».

Вишневская И. По-тургеневски. «Московская правда», 1969, 7 мая.

Пьеса «Нахлебник» в Московском Художественном театре им. Горького.

Плисецкая С. Противостояние. «Литературная Россия», 1968, 27 сентября, стр. 14.

О спектакле «Нахлебник» в Ленинградском академическом театре им. Пушкина.

Полякова Е. Маленький человек большого мира. «Театр», 1969, № 7, стр. 8—12.

О спектакле «Нахлебник» в Московском Художественном театре им. Горького.

Тэсс Т. Исследование души. «Известия», 1969, 15 апреля.

Пьеса «Нахлебник» в Московском Художественном театре им. Горького.

Холодова Г. Михаил Яншин — Кузовкин. «Театр», 1969, № 10, стр. 19—21.

О спектакле «Нахлебник» в Московском Художественном театре им. Горького.

* * *

Бертенсон М. Новое знакомство. «Московская правда», 1969, 9 января.

Богуславский А. Тургеневский спектакль. «Советская культура», 1969, 22 марта.

Симонов Е. В преддверии будущего. «Советская культура», 1968, 5 ноября.

«Отцы и дети в Малом театре.

* * *

Головина Т. Это — Тургенев... «Литературная газета», 1969, 2 апреля, стр. 8.

Телефильм «Первая любовь».

Павловский П. Элегия. Пьеса. «Театр», 1968, № 10, стр. 169—190.

Вишневская И. История души. «Театр», 1969, № 3, стр. 13—15.

О спектакле «Элегия», посвященном Тургеневу.

Демидов А. Мыслить и страдать... «Элегия» в ЦТСА. «Советская культура», 1968, 12 декабря.

Рецензия на спектакль.

Николаев В. Спектакль о Тургеневе. «Литературная Россия», 1968, 15 ноября, стр. 21.

Драма П. Павловского «Элегия» в ЦТСА.

Саблина М Элегия об Иване Тургеневе. «Советская Россия», 1968, 17 ноября.

Постановка пьесы П. Павловского «Элегия» в ЦТСА.

Черепанов Ю. Свет далеких звезд. «Театральная жизнь», 1969, № 4, стр. 12—13.

О спектакле «Элегия», посвященном И. С. Тургеневу в ЦТСА.

СОДЕРЖАНИЕ

От составителя	3
Тургенев и родной край	5
Орловский край в творчестве Тургенева	5
Биографические материалы	8
Памятные места	13
Память о Тургеневе в Орловском крае	16
Тургенев в местной печати	20
Вспомогательные указатели	41
Именной указатель	41
Тематический указатель	46
Указатель упоминаемых произведений Тургенева	48
Список просмотренных источников	50
Приложение	51
Литература о И. С. Тургеневе некраеведческого характера 1967—1969 гг.	51
Издания произведений	51
Рукописи. Незавершенные замыслы	54
Биографические материалы	55
Материалы о жизни и творчестве	58
Материалы к юбилею И. С. Тургенева	61
Язык и стиль произведений И. С. Тургенева	64
Отдельные вопросы творчества	65
Литература об отдельных произведениях	68
Тургенев и русские писатели	72
Тургенев и советская литература	74
Тургенев и литература народов СССР	75
Тургенев за рубежом	76
Тургенев и искусство	78

ТУРГЕНЕВ И ОРЛОВСКИЙ КРАЙ

Библиографический указатель

Ответственный за выпуск **К. Слепцова**

Сдано в набор 29. I. 1971 г. Подписано к печати 15. IX. 1971 г.
Бумага 60×84/16. Объем 5,25 п. л. Уч. изд. л. 4,75 Тираж 750 экз.

ФМ11483. Цена 19 коп. Заказ № 2012 кв.

Пензенское книжное издательство—Тула, ул. Каминского, 33.

Орловская типография „Труд“—Орел, ул. Ленина, 1.

Цена 19 коп.